
Фонд 
в наследство
Кто будет управлять 
активами покойных 
бизнесменов

У российских граждан появилась 
возможность создавать наслед
ственные фонды для управления 
имуществом после смерти.  Такой 
вид фондов введен поправками 
к Гражданскому кодексу (ГК РФ). 
Однако ряд вопросов, в том чис
ле, кто будет управлять  самими 
фондами, остается открытым. 
Сейчас подобная практика в Рос
сии отсутствует, а законодатель
ство не детализировано.

Поправки к ГК РФ, вступившие 
в силу с 1 сентября, дали возмож-
ность гражданам учреждать наслед-
ственные фонды. Суть идеи в сохра-
нении имущества человека после 
его смерти и управлении активами 
так, как он этого хотел при жизни.

По словам адвоката «Интеллекту-
ального капитала» Евгения Пугачева, 
необходимость в создании подобно-
го фонда может возникнуть в случаях 
наследования бизнеса незрелыми на-
следниками или недоверия к ним, на-
личия проблем в семье. «После откры-
тия наследства существует потенци-
альный риск дробления, смены ори-
ентиров и направления,— поясняет 
старший юрист корпоративной пра-
ктики 

”
Дювернуа Лигал“ Анна Сена-

торова.— Наследственный фонд сле-
дует рассматривать как правовой ин-
струмент сохранения бизнеса». Так-
же он необходим, если наследодатель 
желает, чтобы после его смерти была 
продолжена деятельность в рамках 
благотворительных и других неком-
мерческих проектов (как, например, 
в Фонде Альфреда Нобеля).

Доход от управления имуществом, 
переданным в наследственный фонд, 
выплачивается в пользу лица (любо-
го физического или юридического, 
за исключением коммерческой ор-
ганизации), указанного учредителем 
(выгодоприобретателя). Если фонд 
учрежден на конкретный срок, то по 
его окончании имущество передает-
ся выгодоприобретателю. «Права вы-
годоприобретателей на получение 
имущества из фонда или доходов от 
его управления не подлежат отчужде-
нию на основании сделки, на них не 
может быть обращено взыскание по 
обязательствам выгодоприобретате-
ля»,— уточняет Евгений Пугачев.
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День знаний и сомнений
Владимир Путин проверил на прочность российскую молодежь, а она — его

1 сентября президент России  Владимир 
Путин встретился в Бочаровом Ручье 
с президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым, а в сочинском центре «Сири
ус» поздравил всех заинтересованных 
с новым учебным годом, обошел новые 
лаборатории «Сириуса» и встретился 
с победителями международных олим
пиад. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников зафиксировал исто
рию о том, как президент ставил в  тупик 
голос «Яндекса» Алису, признавался 
в том, что во время работы в разведке 
 общался с людьми, которые были лучше, 
чем он, а также показал себя последова
тельным поклонником евгеники.

Образовательный центр «Сириус» осваи-
вает новые высоты, или, точнее, глубины. 
В бывшем медиацентре Олимпиады в Олим-
пийском парке ему покорился уже не толь-
ко весь первый этаж, но и подвал, а это не 
понять даже сколько тысяч квадратных ме-
тров. Делается все это с чувством, в освоении 
площадей участвуют крупнейшие россий-
ские компании, которые стараются для «Си-
риуса», вряд ли не отдавая себе отчета в том, 
почему они так поступают. Но, в конце кон-
цов, они же знают, что в «Сириус» приедет 
президент страны, осмотрит все эти павиль-
оны, румы и стенды и скажет что-нибудь об-
надеживающее, а доброе слово сейчас и «Ян-
дексу» приятно. 

1 сентября Владимир Путин приехал 
в «Сириус» после переговоров с президен-
том Азербайджана Ильхамом Алиевым. Бы-
ло подписано много соглашений, а сам Иль-
хам Алиев, когда после переговоров в узком 
составе делал заявление для прессы, с нажи-
мом говорил про пользу поставок россий-
ского оружия и том, как благотворно это ска-
жется на общем климате в регионе (и может 
даже, чем черт не шутит, на урегулировании 
в Нагорном Карабахе). 

По протоколу после заявлений для прес-
сы Владимир Путин должен был проводить 
Ильхама Алиева до крыльца резиденции Бо-
чаров Ручей, а сам намерен был ехать в «Си-
риус». Но вместо этого он снова уединился 
с Ильхамом Алиевым, чего никто в окруже-
нии ни того, ни другого не ожидал, и еще 

больше часа провел с ним совсем уже один 
на один в одной из самых укромных частей 
резиденции. Этим переговоры отличались 
от всех последних, которые президент про-
водит с коллегами из других стран в Бочаро-
вом Ручье.

Только после этого президент поехал 
в Имеретинскую долину, причем это был 
сюрприз и для пешеходов, а также и для во-
дителей, которые двигались на машинах 
по встречной полосе, не подозревая ниче-
го дурного,— а тут вон что. Люди на троту-
арах всплескивали руками (некоторые — 
руками своих детей, хватая их в свои руки), 
и только самые расторопные успевали рас-
чехлить мобильные телефоны. Город, конеч-
но, привык к частому, если не постоянному 
присутствию Владимира Путина, но появ-
ление кортежа на Виноградной и на Курорт-
ном проспекте без сомнения вызывает ажи-
отажный спрос у жителей и гостей города. 

Первой на пути Владимира Путина в «Си-
риусе» была лаборатория «Генетика и науки 
о жизни». О ее жизни президенту рассказы-
вал ее руководитель Евгений Рогаев, чело-
век культовый в своем мире. Он лауреат Го-
спремии в области генетики, и это его при-
влекали в качестве главного эксперта по 
идентификации останков царской семьи. 

Он начал было рассказывать президенту 
про эволюционную генетику и связанные 
с ней вызовы, но Владимира Путина, как вы-
яснилось, интересовало другое. 

— Думаем,— сказал господин Рогаев,— 
как вычислить ген…

— Гениальности? — негромко переспро-
сил Владимир Путин.

— Да нет,— смешался ученый,— долголе-
тия пока что хотя бы… 

— А гениальности? — терпеливо пере-
спросил президент. 

— Обнаружение генетических факторов, 
влияющих… — начал ученый.

— Можно же… — и Владимир Путин ру-
ками показал, что можно сделать. 

Он, похоже, имел в виду, что где-то убавить, 
где-то прибавить, что-нибудь с чем-нибудь 
скрестить — да вот он и будет, ген долголетия. 
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Господдержке  
добавят скорости
На ВСМ Москва—Казань  
из бюджета требуется 700 млрд рублей

Высокоскоростная магистраль Москва—
Владимир, которую должны начать стро
ить уже в этом году, может остаться без 
продолжения, если на участок до Каза
ни не выделит средства бюджет. Как сле
дует из расчетов ОАО РЖД, без гранта 
в 700 млрд руб. чистая приведенная сто
имость (NPV) магистрали глубоко отри
цательна — минус 642 млрд руб.  Пока 
 решения о выделении средств нет, но, 
как отмечают эксперты, другие способы 
 господдержки обойдутся дороже.

Без капитального гранта государства 
в 700 млрд руб. NPV ВСМ Москва—Казань со-
ставит минус 641,9 млрд руб., при простом 
периоде окупаемости в 22,5 года дисконти-
рованный период (DPBP) не просчитывает-
ся, следует из материалов ОАО РЖД, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“. Грант — это средст-

ва, которые государство выделяет концесси-
онеру на этапе строительства на покрытие 
части капзатрат. При его выдаче NPV выхо-
дит в плюс — 145,6 млрд руб., DPBP состав-
ляет 35,7 года.

ВСМ Москва—Казань длиной 770 км 
планируется строить по механизму кон-
цессии. Концедентом станет Росжелдор, 
концессионером — специальная проект-
ная компания, в которую войдут «Скорост-
ные магистрали» (принадлежат ОАО РЖД), 
иностранный стратег (китайские или не-
мецкие компании) и другие участники. До-
рога может стать частью ВСМ Москва—Пе-
кин (стоимость — 7 трлн руб.). Плановый 
пассажиропоток — 15,8 млн человек в 2025 
году и 18,6 млн — в 2035-м. О капитальном 
гранте речь шла с самого начала, его сум-
ма почти не менялась, но оценка проекта 
росла. Если в 2013 году речь шла о 634 мл-
рд руб. гранта при цене проекта в 921 млрд 
руб. (70%), то сейчас он не покрывает и по-
ловины стоимости в 1,69 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 25 мая). 
Сегодня в инвестпрограмме ОАО РЖД 

до 2025 года фигурирует лишь участок Мо-
сква—Владимир.
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Восстановление для своих
В распоряжении „Ъ“ оказалась  
секретная директива ООН о работе в Сирии

ООН сможет содействовать восстанов
лению Сирии только после того, как 
в этой стране сменится власть. Об этом 
говорится в секретной внутренней ди
рективе секретариата организации. 
О существовании этого документа стало 
известно со слов главы МИД РФ Сергея 
Лаврова. Министр потребовал от ООН 
объяснить, почему такие вопросы ста
новятся «предметом внутренних секрет
ных директив» в обход Совета Безопас
ности, и обвинил западных партнеров 
в манипуляциях международной орга
низацией. ООН наличие подобной ди
рективы отрицала.

Двухстраничный документ под назва-
нием «Параметры и принципы содействия 
ООН в Сирии» был составлен в октябре 2017 
года. По данным 

”
Ъ“, автором документа яв-

ляется американский дипломат, бывший за-
меститель генсека ООН по политическим 
вопросам Джеффри Фелтман, покинувший 
свой пост этой весной.

Суть директивы можно свести к трем пун-
ктам (перевод и оригинал документа на ан-
глийском языке см. на сайте 

”
Ъ“):

— ООН не будет продвигать идею возвра-
щения беженцев и временно перемещен-
ных лиц, но будет поддерживать тех, кто воз-
вращается.

— Только после того, как будет осуществ-
лен подлинный и всеобъемлющий полити-
ческий переход (власти.— 

”
Ъ“), ООН будет го-

това содействовать реконструкции.
— Помощь ООН не должна предостав-

ляться сторонам, которые могут быть при-
частны к военным преступлениям или пре-
ступлениям против человечества.

Впервые о существовании докумен-
та рассказал 20 августа Сергей Лавров на 
пресс-конференции по итогам перегово-
ров с главой МИД Ливана Джебраном Ба-
силем. По его словам, российские дипло-
маты услышали об этой директиве, выпу-
щенной Политическим департаментом 
Секретариата ООН, в штаб-квартире ЮНЕ-
СКО, когда поинтересовались, как пла-
нируется реализовывать договоренности 
о совместной работе по восстановлению 
Пальмиры.
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На встрече с молодыми победителями международных олимпиад Владимир 
Путин и сам, кажется, чувствовал себя не только  победителем, но и молодым  
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сегодняшнее 
число 6,4

процента в общем объеме выданных гражданам банковских ссуд составила на 1 июля 2018 года 
доля кредитов, платежи по которым просрочены более квартала, сообщил ЦБ. Показа-
тель устойчиво снижается с марта 2017 года и на начало июля текущего года достиг минимальной от-
метки с начала марта 2014 года. Хотя за июль объем «плохой» просроченной задолженности граждан 
по банковским кредитам вырос на 0,3%, по сравнению с январем 2018 года он снизился на 3,8% на 
фоне роста объема выданных кредитов гражданам за тот же период на 12%. Вероятной причиной 
роста «плохой» задолженности может стать увеличение объемов выдачи необеспеченных ссуд.

МАКРОЭКОНОМИКА

Банк России  
теряет веру в ВВП

Июльский комментарий ЦБ об эко-
номике утратил недавний оптимизм 
как в описании текущей ситуации, 
так и в отношении прогнозов. Рост 
ВВП во втором квартале Росстат 
оценил лишь на уровне нижней 
границы ожиданий банка — в 1,8%: 
промышленность в июле не росла 
(при этом разнонаправленную 
динамику отраслей сильно искажал 
чемпионат мира по футболу), опе-
режающие индикаторы указывали 
на снижение спроса третий месяц 
подряд, а слабеющие рубль и 
динамика строительства ухудшали 
инвестиционный спрос. Несмотря 
на то что экономисты ЦБ ожида-
ли оживления поддержки ВВП 
со стороны инвестиционного спроса, 
во втором квартале, согласно их 
оценкам, быстрее всего рос экспорт 
(на 6,8%), тогда как оценки динамики 
потребительского и инвестиционного 
спроса не изменились — 3–3,5% 
и 2,5–3,5% соответственно.

«По мере выхода статистики Банк 
России сможет с большей уверенно-
стью сказать, оказывают ли данные 
факторы заметное влияние на эконо-
мическую активность. При этом Банк 
России будет оценивать необходи-
мость уточнения своих прогнозов»,— 
заключили там. Аналитики сообщили, 
что снизили свои ожидания отно-
сительно годового прироста ВВП 
в третьем квартале (до 1,3–1,7% 
с 1,5–2%), оставив неизменным 
годовой прогноз 1,5–2%.

Хотя общая картина торможения 
экономической динамики на фоне 
сжатия спроса становится все более 
очевидной, и ее приходится призна-
вать экономическим властям, оценки 
подробностей этого торможения 
сильно расходятся. Например, если 
в ЦБ, разобрав торможение про-
мышленности с учетом сезонности, 
обнаружили, что его обеспечило 
падение выпуска инвестиционных 
товаров, тогда как выпуск потре-
бительских товаров и околосырь-
евого экспорта рос (см. график), 
то в ЦМАКП считают, что стагна-
цию в июле с учетом сезонности 
обеспечила ровно противоположная 
ситуация: выпуск инвесттоваров рос, 
а потребительских и околосырье-
вых — снижался. 

Отметим, согласно последним 
опросам промышленников ИЭП 
им. Егора Гайдара, в августе темпы 
снижения выпуска чуть замедли-
лись из-за менее интенсивного 
сокращения спроса и низких за-
пасов, даже несмотря на переход 
компаний к абсолютному снижению 
цен. После взлета прогнозов спроса 
и выпуска в конце 2017 года до пя-
тилетнего максимума к августу 2018 
года они опустились до двухлетнего 
минимума.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВЫПУСКА ОСНОВНЫХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ТОВАРОВ 
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Сырье и промежуточные товары
Потребительские товары
Инвестиционные товары

Августовская версия экологического 
нацпроекта, представленная Минприро-
ды, неожиданно выросла в стоимости: 
вместо 1,8 трлн руб. на 2019–2024 годы 
она теперь оценивается в 6,4 трлн руб. 
На деле речь идет о запросах не к госу-
дарству, а к крупным компаниям: в про-
ект внесены предполагаемые инвести-
ции частного бизнеса во внедрение с 
2019 года «наилучших доступных техно-
логий» (НДТ) на 4,8 трлн руб. Впрочем, 
учет внебюджетного финансирования 
нацпроектов остается неопределенным, 
а нацпроект по состоянию на середину 
августа не был согласован.

Представители Минприроды опубликова-
ли в конце недели рабочую версию паспор-
та нацпроекта «Экология». Стартовую версию 
проекта от 29 июня 

”
Ъ“ описывал 27 июля, 

она состояла из десяти федеральных проек-
тов (ФП) общей стоимостью 1,8 трлн руб., из 
них федеральные расходы на шесть лет пла-
нировались в размере 921 млрд руб. (из них, 
впрочем, 621 млрд руб.— трансферты в реги-
ональные бюджеты). В новой версии нацпро-
ект вырос в стоимости в 3,5 раза, до 6,4 трлн 
руб., запрос на федеральное финансирова-
ние сокращен до 680 млрд руб. (проектные 
региональные трансферты снижены вдвое — 
до 338 млрд), и в проекте появился новый, 
одиннадцатый, ФП.

Главное изменение — радикальное пере-
устройство самого крупного из старых про-
ектов (в основном реконструкции водопро-
водных и канализационных систем, в ста-

рой версии он именовался «Питьевая вода», 
в новой — «Чистая вода»). В июньской вер-
сии основным его исполнителем были ре-

гионы, которые в 2019–2024 годах должны 
были получить 450 млрд руб. федеральных 
трансфертов — с 2021 года по 95 млрд руб. в 
год. В августовской версии трансфертов ре-
гионам нет, зато появляется втрое меньший 
(за шесть лет — 148 млрд руб.) взнос в го-
скорпорацию Фонд ЖКХ: поддерживать ре-
гионы деньгами на водоснабжение должна 
она. Также из межбюджетных трансфертов 
во взнос в Фонд ЖКХ превратилась большая 
часть расходов ФП по очистке реки Волги. 
Остальные ФП довольно аккуратно сокраще-
ны вполне в стиле рабочей группы бюджет-
ной комиссии правительства под руковод-
ством первого вице-премьера Антона Силу-
анова (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). Впрочем, напом-

ним, что по состоянию на 20 августа у эко-
логического нацпроекта не было предвари-
тельно утвержденных расходов, поддержан-
ных рабочей группой.

Главное же изменение — одиннадцатый 
ФП, прямо названный «Наилучшие доступ-
ные технологии». Федеральный бюджет в 
ФП вкладываться практически не просят: 
его часть проекта на шесть лет стоит 27 мл-
рд руб. Однако внебюджетные источники в 
рамках ФП должны вложить в экологический 
нацпроект сумму 4,8 трлн руб.: 10 млрд руб. в 
2019 году, 290 млрд руб.— в 2020-м, 300 млрд 
руб.— в 2021-м, по 600 млрд руб.— в 2022-м и 
2023-м и, неожиданно, 3 трлн руб.— в 2024 го-
ду; в последнем случае это выглядит как разо-
вая инвестиция частного бизнеса в проекты 
НДТ в размере не менее 2–2,5% ВВП, что вы-
глядит очень фантастично.

Включение частных инвестиций в НДТ в 
состав нацпроекта, отметим, само по себе со-
вершенно нормально и, в общем, не накла-
дывает на промышленность обязательств — 
компании в РФ, даже государственные, в це-
лом не обязаны исполнять нацпроекты. В си-
лу оценочности будущих инвестиций по схе-
ме НДТ в цифрах документа Минприроды 
частные расходы на эти цели вообще окру-
гляются до сотен миллиардов рублей — ска-
зать, сколько средств будет инвестировано 
по этой схеме, сейчас невозможно. В соста-
ве нацпроектов только один, нацпроект по 
культуре, содержит такого масштаба вложе-
ния, в теории основанные на частной иници-
ативе (см. 

”
Ъ“ от 18 июля),— это восемь куль-

турных центров в шести крупных нестолич-
ных мегаполисах стоимостью 40 млрд руб. 
каждый, причем и по сей день непонятно, 
кто, по мнению Минкультуры, будет прояв-
лять такие инициативы.

В случае с экопроектом цифры на поря-
док больше, это проценты от общих инвес-
тиций в нефинансовые активы в экономике 
РФ в целом. Возможно, тема НДТ может акту-
ализоваться в контексте «письма Белоусова», 
он же был и главным сторонником этого на-
правления при первом обсуждении в 2013–
2014 годах. При этом для бизнеса «экологи-
ческая» тематика будущих инвестиций ско-
рее благоприятна: полемика о «реинвестиро-
вании», завершившаяся на позитивной зеле-
ной ноте,— хороший выход для всех участни-
ков дискуссии.

Дмитрий Бутрин

Тройное озеленение экономики
Экологический нацпроект вырос до триллионов на запросах частных инвестиций
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Страховое сообщество готовит-
ся к созданию федеральной ба-
зы по страхованию жилья гра-
ждан, которая станет началом 
еще более масштабного проек-
та — национального риск-офи-
са по управлению социальными 
и экономическими рисками. Ба-
зу АИС «Жилье» страховщики бу-
дут создавать за свой счет, поль-
зоваться же ей смогут как власти, 
так и граждане: к ней подключат 
платежные системы для оплаты 
убытков и покупки полисов.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
проект постановления правитель-
ства, описывающий создание еди-
ной автоматизированный системы 
страхования жилых помещений — 
АИС «Жилье». Автор проекта — пе-
рестраховочная «дочка» ЦБ, кото-
рой по подписанному 3 августа пре-

зидентом закону о страховании жи-
лья от ЧС передается в перестрахова-
ние 95% обязательств страховщиков 
по риску гибели жилого помещения 
и 60% по риску повреждения. Закон 
требует создания такой базы и назна-
чает ее оператором саморегулируе-
мую организацию, объединяющую 
страховщиков,— сейчас это Всерос-
сийский союз страховщиков (ВСС). 
Состав участников АИС «Жилье» и ее 
наполнение по закону утверждается 
правительством.

Как следует из проекта постанов-
ления правительства, с 4 августа 
2019 года участниками базы будут 
федеральные и региональные орга-
ны власти, ЦБ, страховщики и РН-
ПК. ВСС будет вносить в базу дан-
ные о программах страхования, 
вести реестр договоров, реестр об-
ращений граждан о возмещении 

ущерба, строить карту рисков ЧС с 
наложением совокупной ответст-
венности страховщиков и копить 
сведения о страхователях. Чинов-
ники смогут получать из базы све-
дения о наличии договора страхо-
вания и страховщике, оформившем 
полис. Базой смогут пользоваться 
и граждане, но получать сведения 
они смогут только в отношении са-
мих себя.

В течение трех рабочих дней по 
запросу из базы ее участники смогут 
получить данные о размере средств в 
бюджете субъекта на оказание фин-
помощи гражданам, пострадавшим 
от ЧС, адреса пострадавших, инфор-
мацию о средней рыночной стоимо-
сти одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения в субъ-
екте, сведения об объектах учета жи-
лищного фонда, включая техниче-

ские характеристики, информацию 
о форме собственности, виде жило-
го помещения, материале наруж-
ных стен, годе ввода здания в эксплу-
атацию и проч. В качестве функцио-
нальных требований к АИС «Жилье» 
выдвинуты обеспечение идентифи-
кации страхователя, объекта стра-
хования, совместимость с сервиса-
ми госуслуг и ФНС, взаимодействие 
с Росреестром, предусмотрены под-
ключение платежных систем и сер-
висов расчета тарифов и оплаты по-
лиса, сервис возмещений, личные 
кабинеты клиента, страховщика, ре-
гулятора и проч.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава ВСС Игорь 

Юргенс, «основным потребителем 
информации из АИС 

”
Жилье“ долж-

ны стать власти субъектов РФ и МЧС 
— она будет использоваться для ока-
зания помощи гражданам, чье жи-

лье пострадало». По словам главы 
РНПК Николая Галушина, суть про-
екта в том, что функционирует од-
на база, а не 85 по субъектам феде-
рации. «Централизованная система 
позволит не перегружать раз в ме-
сяц общую базу, ничего не потеря-
ется, предусмотрена возможность 
со стороны ФОИВ в любой момент 
обратиться к базе хранения, обра-
ботки и учета договоров и убыт-
ков»,— говорит он.

По замыслу ВСС страховая база по 
жилью станет началом ранее объяв-
ленного масштабного проекта по со-
зданию национального риск-офиса. 
Как уже писал 

”
Ъ“, стоимость проек-

та союз оценивает в 1 млрд руб. и без 
участия государства обещает органи-
зовать его за три—пять лет (см. 

”
Ъ“ от 

27 ноября 2017 года).
Татьяна Гришина

Страховщики пройдутся по адресам
Национальный риск-офис начнется с жилья

Вернувшийся на прошлой неде-
ле к активной публичной деятель-
ности премьер-министр Дмит-
рий Медведев в пятницу в Горках 
провел совещание по подготов-
ке бюджета-2019 - речь шла о 
финансировании региональных 
программ развития. Объемов та-
ких расходов премьер публич-
но называть не стал, обозначив 
при этом как главную задачу со-
отнесение запросов регионов с 
возможностями федерального 
бюджета. Сейчас приоритет для 
правительства — исполнение це-
лей майского указа через запуск 
нацпроектов, затронет ли это фи-
нансирование региональных про-
грамм развития, скоро станет яс-
но по параметрам бюджета.

В рамках традиционного для 
конца лета цикла бюджетных сове-
щаний (на подготовку главного фи-
нансового документа у правитель-
ства остался месяц) в пятницу в Гор-
ках у Дмитрия Медведева рассма-

тривалась тема региональных про-
грамм развития. «Главное — соот-
нести растущие потребности с воз-
можностями федерального бюдже-
та»,— напомнил премьер-министр, 
предупреждая разнообразные и до-
рогостоящие денежные запросы ве-
домств на развитие субъектов РФ. 

Напомним, что в правительстве 
приоритетными принято считать 
три макрорегиона — это Крым, Даль-
ний Восток и Северный Кавказ. Для 
Крыма сформирована своя ФЦП, а 
Дальний Восток и Северный Кавказ, 
помимо собственных госпрограмм, 
имеют еще и право на спецразделы 
в отраслевых госпрограммах. Дмит-
рий Медведев в открытой части со-
вещания уточнил, что правительст-
ву предстоит отобрать «критически 
важные» для каждой территории 
проекты с наибольшим эффектом. 

Пока самая объемная и дорогая 
из всех региональных программ — 
ФЦП по развитию Крыма и Севасто-
поля. Объем ее финансирования не-

однократно увеличивался (несмо-
тря на ежегодные срывы сроков) — в 
частности, за счет удорожания стро-
ительства трассы «Таврида». В общей 
сложности стоимость ФЦП превы-
шает 800 млрд руб., большая часть 
— из федерального бюджета. В 2018 
году выделено 160,3 млрд руб., в ию-
ле правительство объявило об уве-
личении финансирования ФЦП как 
минимум на 37 млрд руб.— за счет 
продления программы на два года 
и включения в нее 140 новых объ-
ектов. Такое привилегированное 
положение региона премьер объ-
ясняет его «колоссальным отстава-
нием» в силу «известных историче-
ских причин». По данным “Ъ“, в ав-
густе рабочая группа бюджетной ко-
миссии предложила Минэкономики 
проработать вопрос реализации но-
вых мероприятий, по которым заяв-
лена дополнительная потребность в 
средствах на 2019–2021 годы. В рам-
ках программы речь идет об обнов-
лении всей дорожной инфраструк-

туры, энергокомплекса, инженер-
ных коммуникаций, а также о реше-
нии социальных вопросов.

Для Дальнего Востока основной 
задачей называется поддержка круп-
ных инвестпроектов и создание под 
них инфраструктуры, «прежде всего 
внутри территорий опережающего 
развития»,— отметил премьер. Вме-
сте с тем, социальные проблемы ма-
крорегиона остаются нерешенными 
— сохраняется дефицит жилья и каче-
ственных дорог. В 2018 году на реали-
зацию программы выделено 20,5 мл-
рд руб. Вице-премьер Юрий Трутнев 
ранее заявлял, что меры по развитию 
Дальнего Востока (достижение к 2024 
году уровня жизни выше среднерос-
сийского) требуют до 30 млрд руб. до-
прасходов бюджета ежегодно.

По данным 
”
Ъ“, вопрос о выделе-

нии бюджетных ассигнований на 
реализацию дальневосточной про-
граммы также рассматривается бюд-
жетной комиссией — речь идет о пе-
речислении до 25% дополнительных 

поступлений по налогу на прибыль 
при выполнении соглашения о раз-
деле продукции по проекту «Саха-
лин-2» (без учета Сахалинской обла-
сти). Сумма таких ассигнований в 
2019 году — до 7,2 млрд руб. Остав-
шиеся 75% прибыли (до 21,6 млрд 
руб. в 2019 году) предлагается заре-
зервировать.

Наконец, наименее объемная 
в части бюджетных затрат госпро-
грамма — развитие Северного Кав-
каза. На ее реализацию в этом году 
было выделено 14,1 млрд руб. Дмит-
рий Медведев на совещании гово-
рил о необходимости продолжить 
развитие экономики СКФО с опорой 
на конкурентные условия для сель-
ского хозяйства и курортный потен-
циал. Вместе с тем, как ранее сооб-
щал глава Минкавказа Сергей Чебо-
тарев, обсуждается вопрос внесения 
поправок в госпрограмму — с целью 
больше привязать ее к требованиям 
президентского майского указа. 

Евгения Крючкова

Правительство нащупывает бюджетные приоритеты
Регионам рекомендовано не просить лишнего 

Кредиты гражданам с просрочен-
ными платежами свыше квартала 
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Вчера самопровозглашенная 
Донецкая народная республи-
ка (ДНР) прощалась со своим по-
гибшим лидером Александром 
Захарченко. На похороны при-
шло около 120 тыс. человек, сре-
ди них — глава Крыма Сергей 
Аксенов и депутат Госдумы Ната-
лья Поклонская. Помощник пре-
зидента РФ Владислав Сурков, 
приславший свои соболезнова-
ния, назвал Александра Захар-
ченко братом и настоящим геро-
ем.  Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков предупредил о 
«неизбежных последствиях» его 
убийства для мирного урегулиро-
вания. Cобеседники ”Ъ“ в Киеве 
убеждены, что нет никакой раз-
ницы, кто из «российских став-
ленников» будет руководить не-
признанной республикой.

Похороны Александра Захарчен-
ко по злой иронии судьбы прошли 
в один день с похоронами певца и 
депутата Госдумы Иосифа Кобзона. 
Дело в том, что в кафе «Сепар» глава 
ДНР в пятницу шел именно для того, 
чтобы помянуть народного артиста 
СССР, умершего днем ранее от рака. 
Господин Захарченко хорошо знал 
Иосифа Кобзона, который как уро-
женец Донбасса регулярно приез-
жал в Донецк уже после начала вой-
ны. Как рассказал агентству «РИА Но-
вости» депутат Госдумы Казбек Тай-
саев, господин Захарченко даже со-
бирался полететь на церемонию 
прощания в Москву.

На траурную церемонию в До-
нецком театре оперы и балета со-
бралось, по данным властей ДНР, 
120 тыс. человек. Среди них были 
российские политики: глава Респу-
блики Крым Сергей Аксенов, депу-
таты Наталья Поклонская и Алек-
сандр Ющенко. Приехал на похоро-
ны и глава Южной Осетии Анатолий 
Бибилов. Эту частично признанную 
республику глава ДНР посещал бук-
вально за несколько дней до смер-
ти. Однако, возможно, самым нео-
жиданным гостем стал глава мини-
стерства доходов и сборов ДНР Алек-
сандр Тимофеев (позывной Таш-
кент). В тот роковой день он заходил 
в ресторан вместе с Александром За-
харченко и сам серьезно пострадал 
от взрыва. Министр смог прийти на 
похороны, но его голова и шея были 
замотаны бинтами.

Свои соболезнования по пово-
ду гибели Александра Захарченко 
прислал помощник президента РФ 
Владислав Сурков, отвечающий за 
«украинское направление» в Крем-
ле. Донецкое агентство новостей 
опубликовало его открытое пись-
мо, где он обращается к главе ДНР на 
«ты», называя братом. «В этот тяже-
лый день говорю тебе то же, что го-
ворил в твои дни рождения: что ты 
крутой парень, настоящий герой и 
что быть твоим другом — великая 
честь»,— пишет Владислав Сурков.

Весьма неожиданно на смерть 
главы ДНР откликнулся посол Ита-

лии в России Паскуале Террачча-
но. «Случившееся в Донецке вызы-
вает у нас сожаление,— сказал ди-
пломат, выступая перед студентами 
в Москве.— Если Евросоюз примет 
решение расследовать инцидент, 
Италия, конечно, присоединится. 
Однако Италия президентствует в 
ОБСЕ, и возможно, ОБСЕ — это ор-
ганизация, которая сможет сделать 
больше, чтобы помочь установить 
истину». Напомним, что недавно 
в Италии пришло к власти прави-
тельство, сформированное партия-
ми «Пять звезд» и «Лига Севера», ко-
торые, как считается, с симпатией 
относятся к России.

Пока в расследовании убийст-
ва Александра Захарченко особо-
го продвижения нет. Хотя букваль-
но через час после взрыва источни-
ки в силовых структурах ДНР утвер-
ждали, что «украинские диверсан-
ты», подготовившие теракт, уже за-
держаны, более поздние заявления 
этого не подтверждают. «Диверсан-
ты, причастные к покушению на 
главу ДНР Александра Захарчен-
ко, находятся внутри нашей стра-
ны, что требует повышенной бди-
тельности граждан ДНР»,— заявил 
1 сентября пресс-секретарь мини-
стерства госбезопасности ДНР Ми-
хаил Попов. Он также сообщил, что 
в республике создан «оперативный 
штаб», который будет координиро-
вать расследование.

Особое беспокойство вызыва-
ют возможные последствия убийст-
ва лидера ДНР для урегулирования 
конфликта в Донбассе. Пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Пе-
сков заявил, что они «неизбежны». 
«Можно с уверенностью сказать, что 
подобная террористическая практи-
ка не способствует выходу на реали-
зацию минских договоренностей, 
она не способствует налаживанию 
атмосферы взаимного доверия»,— 
отметил он. Аналогичную точку зре-
ния высказал и представитель ДНР 
на переговорах в Минской контакт-
ной группе Денис Пушилин. «Дан-
ный террористический акт — это от-
кровенная провокация против мин-
ских соглашений, нацеленная на их 
срыв»,— предупредил он.

Напомним, что со смертью Алек-
сандра Захарченко у власти в респу-
бликах Донбасса не осталось ни од-
ного подписавшего минские согла-
шения. Игорь Плотницкий, подпи-
савший документ от лица Луганской 
народной республики, был отстра-
нен от должности главы в ходе сило-
вого переворота в ноябре 2017 года.

Впрочем, в самом Киеве не счита-
ют, что смерть Александра Захарчен-
ко что-то серьезно изменит. «Гибель 
Захарченко не меняет суть перего-
ворного процесса,— сказал 

”
Ъ“ укра-

инский источник, близкий к Мин-
ской контактной группе.— Непод-
контрольные Киеву территории на-
ходятся в управлении РФ. Это мари-
онеточный режим, и от фамилии но-
вого российского ставленника ситу-
ация не меняется».

В субботу, то есть уже после смер-
ти главы ДНР, президент Украины 
Петр Порошенко встретился со спец-
представителем Госдепа США Кур-
том Волкером. «Собеседники обсу-

дили ситуацию с безопасностью на 
востоке Украины и скоординирова-
ли дальнейшие шаги для деоккупа-
ции Донбасса»,— говорится в заявле-
нии пресс-службы украинского пре-
зидента. Эти шаги, судя по их обсу-
ждению, будут заключаться в «уси-
лении обороноспособности украин-
ской армии». Об Александре Захар-
ченко в сообщении не упоминается.

При этом киевский адвокат Вален-
тин Рыбин, который ведет дела сразу 
нескольких россиян и граждан Укра-
ины, которых судят за содействие До-
нецкой и Луганской народным респу-
бликам, убежден, что убийство Алек-
сандра Захарченко будет иметь по-
следствия и за пределами Донбасса. 
Например, оно помешает многим во-
еннопленным попасть домой в рам-
ках обмена. «При Захарченко пыта-
лись обсуждать варианты обмена, и 
27 декабря такой обмен состоялся (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2017 года), но теперь 

просто никто не будет этим занимать-
ся»,— сказал 

”
Ъ“ господин Рыбин.

Бывший командующий силами 
ДНР Игорь Стрелков считает, что 
убийство Захарченко может послу-
жить «лишь поводом» для измене-
ния политики Москвы в отношении 
Донбасса, однако само по себе мало 
что меняет. «Я остаюсь при мнении, 
что минские соглашения были мер-
творожденным ребенком, и Россия 
может либо отстоять право респу-
блик Донбасса — а лучше Новорос-
сии — на существование военным 
путем, либо капитулировать. Если 
после убийства Захарченко в Крем-
ле со мной согласятся и бросят по-
пытки договориться с 

”
уважаемыми 

партнерами“, перемены будут»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Стрелков.

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Прощание с непредсказуемыми 
последствиями
В Донецке проводили в последний путь Александра Захарченко

Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
суд Москвы заочно арестовал 
бывшего гендиректора «Столич-
ной трастовой компании ”Союз“» 
и члена совета директоров Фон-
дсервисбанка Эдуарда Чеснова. 
Он является фигурантом дела о 
хищении 7,5 млрд руб. у кредит-
ного учреждения, на протяжении 
более десяти лет являвшегося 
опорным банком «Роскосмоса». 
По версии следственного депар-
тамента (СД) МВД, арестован-
ный, будучи доверенным лицом 
бывшего владельца Фондсер-
висбанка Александра Воловника, 
руководил обособленной груп-
пой специалистов, управлявших 
выведенными из банка активами.

Решение об аресте Эдуарда Чесно-
ва Тверской суд столицы принимал в 
заочном режиме: местонахождение 
бывшего гендиректора «Столичной 
трастовой компании 

”
Союз“» и чле-

на совета директоров Фондсервисбан-
ка следствию установить пока не уда-
лось. В связи с этим господин Чеснов 
объявлен в розыск. Отметим, что су-
дебное решение об аресте теперь по-
зволяет российским правоохрани-
тельным органам направить матери-
алы на подследственного в Интерпол. 

Бывшему банкиру вменяются ст. 210 
УК РФ (организованное преступное со-
общество) и ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере),

По версии СД МВД, Эдуард Чеснов 
являлся доверенным лицом бывше-
го владельца Фондсервисбанка Алек-
сандра Воловника, который несколь-
ко лет руководил преступной груп-
пой, занимавшейся масштабными 
хищениями средств вкладчиков. Сто-
ит при этом отметить, что на протя-
жении длительного времени Фонд-
сервисбанк был опорным банком для 
«Роскосмоса», который держал в нем 
на счетах $800 млн. 

Как следует из материалов дела, го-
сподин Чеснов возглавлял обособлен-
ную группу, «в преступные функции» 

которой входило совершение «раз-
личных финансовых операций» с вы-
веденными из банка деньгами, управ-
ление имуществом, «приобретенным 
преступным путем», а также «учет и 
распределение преступного дохода» 
между соучастниками. Так, выполняя 
указания владельца банка, а также его 
первого вице-президента Петра Ла-
донщикова, господин Чеснов, гово-
рится в деле, нашел 31 компанию-од-
нодневку, с которыми в период с 1 мая 
2013 года по 24 февраля 2015 года бан-
ком было заключено 216 кредитных 
договоров. По ним Фондсервисбанк 
перечислил заемщикам 6,7 млрд руб., 
которые, по данным следствия, затем 
были «в банк не возвращены» — их 
члены преступного сообщества «ис-
пользовали по своему усмотрению».

Еще один вменяемый господину 
Чеснову эпизод относится к ноябрю 
2014 года. Тогда, по версии следст-
вия, Эдуард Чеснов принял участие в 
выводе 800 млн руб. «путем подписа-
ния фиктивного контракта» с броке-
ром — ООО «Управляющая компания 
ФИНСО». Эти деньги, считает СД, бы-
ли также похищены. В итоге, по дан-
ным следствия, при участии господи-
на Чеснова из банка было выведено и 
отмыто 7,5 млрд руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, дело против 

руководителей банка было возбужде-
но три года назад, после отказа банка 
немедленно возвратить «Роскосмосу» 
его средства, размещенные в кредит-
ном учреждении. Сначала в деле фигу-
рировала сумма ущерба 1,38 млрд руб., 
затем она резко возросла. 

Владелец банка Александр Волов-
ник и первый вице-президент Петр 
Ладонщиков недавно были переведе-
ны из СИЗО под домашний арест по-
сле предъявления им обвинения в ор-
ганизации преступного сообщества 
(ч. 1 ст. 210 УК РФ). Главных фигуран-
тов этого расследования арестовали 
весной 2017 года, всего по делу прохо-
дит два десятка человек.

Владислав Трифонов

Бывшего банкира 
арестовали,  
чтобы найти
Избрана мера пресечения 
обвиняемому в хищении  
средств Фондсервисбанка

Минздрав разработал вари-
ант решения проблемы пациен-
тов с ВИЧ, которым отказывают 
в медпомощи из-за отсутствия 
постоянной регистрации. Ведом-
ство предлагает законодательно 
закрепить положение о том, что-
бы при формировании террито-
риальной программы государ-
ственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медпомощи 
субъектами РФ учитывались гра-
ждане, зарегистрированные не 
только по месту жительства, но и 
по месту пребывания. Эксперты 
отмечают, что инициатива потре-
бует принятия дополнительных 
подзаконных актов.

В начале недели правительство 
РФ должно рассмотреть предложе-
ние Минздрава, которое, как отме-
чают в ведомстве, должно решить за-
дачу обеспечения лечением и необ-
ходимыми лекарствами ВИЧ-инфи-
цированных, не зарегистрирован-
ных постоянно по месту пребыва-
ния. Напомним, пациенты ранее не-
однократно жаловались на отказы 
в постановке на учет в Московском 
городском центре профилактики и 
борьбы со СПИД департамента здра-
воохранения города Москвы: жела-
ющих встать на учет перенаправля-
ли в СПИД-центры по месту посто-
янной регистрации. В декабре 2017 
года премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, посетив заседание Сове-
та при правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в социальной 
сфере, отметил, что «у нас никто не 
обязан жить по месту регистрации, 

и эту проблему, конечно, тоже нуж-
но решать». Она, по словам господи-
на Медведева, касается не только Мо-
сквы, но «к сожалению, вопрос упи-
рается в деньги». По итогам встре-
чи он поручил Минздраву совмест-
но с регионами «дополнительно про-
работать вопрос оказания медпомо-
щи и обеспечения лекарственными 
препаратами ВИЧ-инфицированных 
граждан, не имеющих регистрации 
по месту пребывания». Этот вопрос 
поднимался и на заседании того же 
совета в феврале 2017 года, тогда за-
мглавы Минздрава Сергей Краевой 
говорил, что проблема будет реше-
на с появлением федерального реги-
стра ВИЧ-инфицированных пациен-
тов, который был официально запу-
щен 1 января 2017 года, но в течение 
года наполнялся данными и де-фак-
то начал работу в начале 2018 года.

«Федеральный регистр лиц, ин-
фицированных ВИЧ, для оказания 
им медицинской помощи, в том чи-
сле для обеспечения всех нуждаю-
щихся необходимыми лекарствен-
ными препаратами, и обеспечения 
равных возможностей ВИЧ-инфи-
цированных независимо от места 
их проживания, вопреки ожидани-
ям, не решил данную проблему»,— 
говорится в открытом письме Веро-
нике Скворцовой от общественного 
движения «Пациентский контроль». 
Представитель движения Юлия Ве-
рещагина поясняет: «Пациент при-
ходит в медучреждение с временной 
регистрацией, выпиской о диагнозе 
из СПИД-центра региона, где он про-
писан постоянно, пишет заявление 

о постановке на учет, а ему говорят, 
что нужно поехать в регион посто-
янной регистрации, сняться с учета 
там. Например, о таких случаях нам 
сообщают из Сочи». В распоряжении 

”
Ъ“ есть жалоба и от пациента из Пер-

ми, которому отказали в постановке 
на учет в московский СПИД-центр, 
хотя ранее он на учете нигде не со-
стоял и ВИЧ у него был выявлен уже 
во время проживания в Москве. При 
этом департамент здравоохранения 
Москвы направил письмо в мин-
здрав Пермского края, где заявил о 
необходимости передачи москов-
скому медучреждению препаратов 
для этого пациента.

В Минздраве в ответ на обраще-
ния «Пациентского контроля» о про-
блемах с обеспечением лечением и 
лекарствами внутренних мигрантов 
сообщили, что «представили в пра-
вительство РФ предложения по со-
вершенствованию законодательства 
в целях обеспечения оказания мед-
помощи гражданам, не имеющим 
регистрации по месту пребывания». 
Эти предложения, отмечается в до-
кументе, предусматривают единые 
правила реализации госгарантий по 
лекарственному обеспечению анти-
ретровирусными препаратами лиц, 
инфицированных ВИЧ. Какие имен-
но меры позволят решить проблему 
оказания медпомощи, в том числе 
лицам, инфицированным ВИЧ, вне 
зависимости от места пребывания 
гражданина, общественному движе-
нию не сообщили.

В ответе на запрос 
”
Ъ“ в Минздра-

ве пояснили, что речь идет «о законо-

дательном закреплении положений 
о том, чтобы при формировании тер-
риториальной программы государст-
венных гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медпомощи субъек-
тами РФ учитывались граждане, не 
только зарегистрированные по месту 
жительства, но и также зарегистриро-
ванные по месту пребывания». В ве-
домстве отметили, что эта мера об-
суждалась на совещаниях «с участи-
ем заинтересованных федеральных 
органов исполнительной власти» и 
была поддержана. В настоящее вре-
мя «профильные ведомства реша-
ют вопрос организации межбюджет-
ных трансфертов между регионами 
на обеспечение медицинской помо-
щью и лекарственными препарата-
ми этой категории пациентов».

«Бесплатные лекарства — это 
отдельная бюджетная составляю-
щая,— напоминает 

”
Ъ“ директор Ин-

ститута здравоохранения ВШЭ Лари-
са Попович.— Бюджетные расчеты 
внутри этой компоненты не предус-
мотрены, и нужно будет менять по-
рядок финансового взаимодейст-
вия межтерриториальных расчетов, 
в этом проблема. Инициатива (Мин-
здрава.— 

”
Ъ“), я считаю, правиль-

ная, но ее просто оформлять слож-
но». Так, предложение потребует до-
полнительного приказа федераль-
ного фонда ОМС о порядке финан-
сового взаимодействия при оплате 
лекарственных препаратов. В депар-
таменте здравоохранения Москвы 
предложения Минздрава комменти-
ровать не стали.

Валерия Мишина

Минздрав отменяет прописку
Ведомство готово лечить пациентов с ВИЧ по временной регистрации

Александр Захарченко 
в воскресенье собирался 
прилететь в Москву на 
похороны Иосифа Кобзона. 
Но вместо этого многим 
его сторонникам пришлось 
прилететь из Москвы — 
на похороны самого главы 
ДНР    ФОТО СЕРГЕЯ БЕЛОУСА

На второе место на предстоящих 
выборах мэра Москвы претенду-
ет выдвиженец КПРФ Вадим Ку-
мин, свидетельствуют данные 
опроса ВЦИОМа. Кандидату от 
ЛДПР Михаилу Дегтяреву, кото-
рый шел вторым, социологи те-
перь прогнозируют результат на 
5% меньше, чем у господина Ку-
мина. Протесты против пенсион-
ной реформы могли «чуть лучше 
сработать» в пользу коммуни-
стов как защитников левых цен-
ностей, поясняют во ВЦИОМе. 
Социологи занижают реальный 
рейтинг кандидатов, уверены 
в штабах КПРФ и ЛДПР.

Очередной опрос ВЦИОМа (прово-
дился с 28 по 30 августа среди 1,8 тыс. 
совершеннолетних жителей Москвы 
методом телефонного интервью) по-
казал, что интерес к предстоящим вы-
борам мэра Москвы остается на том 
же уровне, как и в начале месяца: яв-
ка, по прогнозу социологов, составит 
31,8% ( в 2013 была 32%-Ъ). Число тех, 
кто не знает, будет ли принимать учас-
тие в выборах, по сравнению с преды-
дущим опросом (см. 

”
Ъ“ от 17 августа), 

выросло с 12% до 16%.
Действующему мэру Сергею Собя-

нину ВЦИОМ прогнозирует результат 
69,4%, а наиболее вероятным претен-
дентом на второе место называют го-
сподина Кумина: его результат увели-
чился с 10,1% до 13,2%. Результат госпо-
дина Дегтярева, напротив, по прогно-
зу социологов, будет меньше: в нача-
ле месяца ему прочили 11,1%, теперь 
лишь 7,8%. Справоросс Илья Свиридов 
может набрать 6,5%, а выдвиженец «Со-
юза горожан» Михаил Балакин — 1,4%.

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров 
говорит, что «КПРФ всегда была парти-
ей номер два» и «видимо, избиратель-
ная кампания дала определенный эф-
фект». По его словам, «лето — мертвый 
сезон, когда вся пропаганда — и пра-
вящей партии, и оппозиции — мало-

эффективна», теперь же «народ стал 
возвращаться из отпусков и опреде-
ляться»: «За коммунистов же голосуют 
не только как за идеологию, а потому 
что это главная оппозиционная пар-
тия». Господин Федоров не исключает, 
что всем оппозиционным кандидатам 
«мог добавить» очков протест против 
пенсионной реформы, но для КПРФ 
«как традиционного защитника ле-
вых ценностей» он мог «сработать чуть 
лучше». «Симпатии еще могут перера-
спределиться. Я не думаю, что разрыв 
между Куминым и Дегтяревым будет 
большой. У нас еще целая неделя»,— 
говорит глава ВЦИОМа.

«Для начала зададимся таким во-
просом — а можно ли верить ВЦИО-
Му? Он уже не раз и не два в своих про-
гнозах занижал результаты оппозици-
онеров,— сказали 

”
Ъ“ в штабе Вади-

ма Кумина.— К примеру, за три неде-
ли до выборов мэра Москвы в 2013 го-
ду ВЦИОМ давал такой прогноз: Собя-
нин — 67–68%, Навальный — 13–15%, 
Мельников — 6%. В итоге же результа-
ты выборов были таковы: Собянин — 
51%, Навальный — 27%, Мельников 
— почти 11%. Занижение результатов 
оппозиционеров ровно в два раза!» В 
штабе КПРФ говорят, что теперь, когда 
на выборах «нет либералов от Наваль-
ного и от 

”
Яблока“, а протестный по-

тенциал после объявления о людоед-
ской реформе только вырос», «высока 
вероятность второго тура, где сойдут-
ся Сергей Собянин и Вадим Кумин».

По словам Михаила Дегтярева, «со-
циологи пытаются сделать кальку вы-
боров мэра Москвы с президентской 
кампании» и «ленятся проводить глу-
бокие исследования»: «По закрытым 
опросам кандидат от КПРФ далеко по-
зади нас,— сказал 

”
Ъ“ господин Де-

гтярев.— На моих первых выборах в 
2004 году, когда я одержал победу в од-
номандатном округе, социологи мне 
отдавали третье-четвертое место».

Иван Синергиев

Конкуренция  
ниже первого
ВЦИОМ отдает второе место  
на выборах мэра кандидату КПРФ

Эдуард Чеснов нашел 31 компанию-
однодневку, с которыми в период  
с 1 мая 2013 года по 24 февраля  
2015 года банком было заключено  
216 кредитных договоров



Коммерсантъ   l   Понедельник 3 сентября 2018 №158/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

— Редактирование генов? — ужа-
снулся ученый.— Вы, конечно, по-
своему правы… И ген гениальности 
— это комбинация вариантов раз-
ных видов генов…

— Ну вот!.. — подбодрил его го-
сподин Путин. 

— Нет, но это уже евгеника… — 
пробормотал Евгений Рогаев.— Это 
лучше на животных…

Похоже, президент был разочаро-
ван нерешительностью ученого.

— Ну да,— кивнул он,— воссозда-
вать животных на основе генов… 
Мамонтов.

— Да! — обрадовался Евгений Ро-
гаев.— Они могут оказаться полез-
ными для практических целей!

Впрочем, ясно, что ген гениально-
сти интересовал Владимира Путина 
тоже не с точки зрения развития те-
ории. 

Евгений Рогаев еще рассказывал 
ему про агрогенетику:

— У нас речь идет о получении ги-
бридов на основе собственных раз-
работок! — воскликнул он.— И мы 
занимаемся изучением не только 
плохого и патологий, но и хорошего!

И он оглянулся на подростков, 
полукругом плечом к плечу стоя-
щих вокруг него в подтверждение 
самых далекоидущих его творче-
ских планов.

В лаборатории синтетической би-
ологии президенту наконец-то рас-
сказали о планах изменять последо-
вательность ДНК «на нужную нам». 
У молодых людей не было комплек-
сов, присущих немолодым.

В лаборатории «Когнитивные и 
междисциплинарные исследова-
ния» бросалась в глаза цитата, кото-
рой руководствуются в своей рабо-
те учащиеся: «Бесцветные зеленые 
идеи спят яростно. Ноам Хомски». 
Здесь исследовали мозговые меха-
низмы погружения в виртуальную 
реальность. Молодой человек дол-
го рассказывал Владимиру Путину, 
как быстро погрузиться в эту реаль-
ность, а главное потом без потерь 
вернуться из нее, а потом добавил:

— Более подробно с нашими тех-
нологиями вы можете ознакомиться 
на этом стенде. Здесь все написано.

Это замечание вызвало немно-
го нервную, а где-то даже истериче-
скую реакцию у людей, стоящих во-
круг президента (то есть в основном 
сдавленные смешки), а сам Влади-
мир Путин и правда стал машиналь-
но вглядываться в мелкий шрифт, 
которым были испещрены листы 
ватмана на уровне его глаз, в над-
ежде, казалось, и в самом деле что-то 
почерпнуть, но тут его отвлекли раз-
работкой в области дислексии. Мо-
лодые люди сообщили президенту:

— В процессе нашей работы мы 
обнаружили… нет, установили, что 
шрифт влияет на процесс чтения! — 
сообщила президенту девушка. 

— Да? — счел своим долгом пере-
спросить он.

Он никуда не спешил. Он хотел 
поговорить с ними со всеми. Он хо-
тел, чтобы ему стало интересно. 

Ему пояснили, что в некоторых 
шрифтах много схожих букв, таких 
как «ц» и «щ».

— Да,— подхватил президент,— 
и они путаются между собой, пони-
маю!

Это было, кажется, выстраданное. 
— Поэтому,— пояснила ему де-

вушка,— дислексикам легче читать 
наш шрифт!

Шрифт назывался Exia и был про-
иллюстрирован на стенде фразой: 
«Съешь же еще (адское, я понял, со-
четание букв 

”
ш“, 

”
ж“ и 

”
щ“.— А. К.) 

этих мягких французских булок!». 
Президент внимательно перечитал 
фразу и тут обратил внимание на за-
стенчиво стоявшего рядом с ней гла-
ву СИБУРа Дмитрия Конова. Выясни-
лось, что СИБУР, конечно, спонсиру-
ет проект. 

— А при чем тут химическая ком-
пания и тексты? — удивился прези-
дент. 

— Мы же о людях! — восклик-
нул Дмитрий Конов.— Химики то-
же люди!

И это, подумал я, Владимир Пу-
тин ему вместо благодарности.

И тут на выручку Дмитрию Коно-
ву вдруг поспешила одна из юных 
исследовательниц:

— Да это же в пиаре и эйчаре мож-
но применять! 

— Как? — удивились, по-моему, 
оба.

— Ну как! Можно с помощью 
шрифта управлять человеком! Куда 
он быстрее свой взгляд обратит? На 
наш шрифт!

Все, кажется, вздохнули с облег-
чением, и прежде всего Дмитрий Ко-
нов, который успел еще без всякой 
видимой связи с предыдущими тези-
сами сообщить президенту:

— Все, что зарабатываем, Влади-
мир Владимирович, все инвести-
руем!

Ясно, что после этого любой раз-
говор об изъятии сверхдоходов обя-
зан показаться по крайней мере 

надуманным, а вернее, просто неу-
местным.

Владимир Путин поздравил с 
Днем знаний еще одну группу уча-
щихся, чтобы это поздравление по-
скорее разлетелось по, возможно, за-
ждавшейся его стране. В нем, конеч-
но, ничего не было о том, что в такой 
же день несколько лет назад взяли 
в заложники детей в Беслане, и по-
нятно: если говорить, то, значит, на-
до решить, что террористы достигли 
своей цели и что это больше ника-
кой не праздник, и никогда не будет 
уже праздником, а как лишить детей 
праздника? А вот так. Впрочем, была 
одна фраза, про первоклассников:

— Они приходят, знакомятся с но-
выми друзьями, со своими учителя-
ми, с преподавателями. И, что самое 
главное, они встают на тропу зна-
ний. Не на тропу войны! А именно 
на тропу дружбы, знаний.

Но это скорее оттого, что у прези-
дента само, похоже, вырвалось про 
«тропу знаний», словосочетание вы-
глядело не очень естественно — и он 
поправился при помощи идиомы. 

Владимир Путин вернулся к ос-
мотру первого этажа бывшего меди-
ацентра и дошел до стоявших около 
макета белоснежного здания из сте-
кла и бетона Сергея Ролдугина, ко-
торый отвечает за музыкальную со-
ставляющую «Сируса», балерины 
Светланы Захаровой и более или ме-
нее юного дарования, победившего 
на конкурсе классического Еврови-
дения, Ивана Бессонова.

Его президент и поздравил с по-
бедой:

— Супер! Молодец!
А Иван Бессонов сразу заговорил 

языком бесчисленных интервью, ко-
торые он дал после этой победы: 

— Это победа всей страны и…
— Твоя. Твоя! — Владимир Путин 

сгоряча даже обнял Ивана Бессоно-
ва.— Твоя победа! 

Надо отдать должное молодому 
человеку: он и после этого успел па-
ру раз сказать все же про страну, ко-
торая ее заслужила или даже зарабо-
тала.

Тут оказался и немецкий архи-
тектор, открывший Владимиру Пу-
тину глаза на макет. Это был макет 
концертно-театрального комплекса 
«Сириус», который, видимо, будет от-
крыт уже в 2021 году тут же, в Имере-
тинской долине. 

— Я надеюсь, это будет Зальцбург 
у Черного моря! — архитектор хотел 
казаться окрыленным.

— Это будет Сочи,— беспощадно 
поправил его президент. 

Светлана Захарова говорила о не-
обходимости большого количества 
гримерок для артистов и о гостини-
це для них.

— Надо, чтобы здесь был лучший 
музыкальный фестиваль в мире! — 
не успокаивался архитектор, а пре-
зидент в это время тихо спрашивал у 
Сергея Ролдугина: 

— Мы же сегодня еще увидимся? 
Тот соглашался, хотя, по-моему, 

не до конца понимал, где. Но им и 
правда предстояло увидеться — че-
рез час, на заседании попечитель-
ского совета «Сириуса», где были все, 
кроме профильного вице-премьера 
Татьяны Голиковой, которая, по дан-
ным 

”
Ъ“, отпросилась у Владимира 

Путина: на 1 сентября у нее было на-
мечено отпраздновать и так перене-
сенный в связи с командировкой 
день рождения мужа, и она в резуль-
тате прогуляла День знаний. 

Владимир Путин пошел дальше, 
а я спросил у Сергея Ролдугина, есть 
ли у него замечания к проекту.

— Главное, чтобы акустика была! 
— воскликнул он.— Если акустики 
не будет, все пропало! Провал!

— А она есть? — переспросил я.
— Вроде как есть,— кивнул Сер-

гей Ролдугин.— Я Валере (Гергие-
ву.— А. К.) звонил…

Но и Владимир Путин до этого 
сказал, что «просил, чтобы Гергиев 
тоже занялся».

Впрочем, судя по тому, с каким 
жаром Сергей Ролдугин откликнул-
ся на мой вопрос, тут есть над чем ра-
ботать. 

Владимир Путин тем временем 
уже остановился у стенда, который 
курируют «Яндекс» и РЖД. Тут были 
и глава РЖД Олег Белозеров, и генди-
ректор «Яндекса» Елена Бунина.

Больше других Владимира Пу-
тина заинтересовала именно она. 
Как выяснилось, у него была к ней 
своя боль. Президент какое-то время 
внимательно, казалось, слушал Еле-
ну Бунину, а потом тоже очень нег-
ромко поинтересовался у нее на-
счет Алисы, отвечающей на вопро-
сы пользователей:

— Помню, я у нее что-то спросил 
— и поставил ее в тупик…

— Да,— неожиданно согласилась 
Елена Бунина,— она у нас еще до сих 
пор немножко глупая…

Напоследок президенту предсто-
яла встреча с победителями матема-
тических олимпиад, и он опять ни-
куда не торопился.

Его спросили, какие качества, по 
его мнению, приводят к успеху. 

— То есть вы хотите,— переспро-
сил президент,— чтобы я сейчас сам 
себя начал хвалить и рассказал бы о 
своих замечательных качествах?

Вообще-то юноша, задавший во-
прос, этого, по-моему, не хотел. Он и 
сам мог бы рассказать о своих каче-
ствах — парень тоже был успешный, 
так как свою международную олим-
пиаду он выиграл. 

— Вы знаете,— заявил между тем 
Владимир Путин, который, таким 
образом, считает свою работу без-
условным успехом (интересно, лич-
ным или для всей страны тоже? — 
А. К.),— я привык анализировать не 
то, что меня приводит к успеху, а то, 
что мне мешает добиваться больших 
результатов. Это я для себя опреде-
ляю, но публично об этом говорить 
не хотел бы, пока не готов к этому (но 
все-таки что-то есть.— А. К.). Мне ка-
жется, что если мы вот так критиче-
ски будем смотреть на себя, на свою 
работу, на свою жизнь и выявлять то, 
что нам мешает идти вперед, пони-
мать это, устранять то, что нам меша-
ет, то движение вперед будет более 
уверенным и быстрым.

Один молодой человек, я обра-
тил внимание, засмеялся на словах 
«устранять то, что нам мешает». С ре-
акцией у парней, кажется, все было 
в порядке. По крайней мере, они не 
производили впечатление аутистов 
(кроме все-таки одного, но это не 
считается).

Михаил Селюгин из Перми при-
знался, что выиграл международ-
ную олимпиаду по географии. 

— Поздравляю,— кивнул прези-
дент.— Вы завоевали первую пре-
мию или золотую медаль?

— Нет, не у меня золотая медаль, 
у моего сокомандника… — туманно 
сообщил юноша.— Ну да, у нас такой 
вот большой успех.

Он задал вопрос, честно говоря, 
ни о чем и, может быть, понимая это, 
успел за время четырехминутной 
встречи задать еще два вопроса, то есть 
у него в рамках этой беседы состоялось 
целое интервью, которое в какой-то 
момент стало производить сильное за-
мешательство в рядах организаторов. 

— Здравствуйте, меня зовут Вла-
димир, я из города Санкт-Петер-
бург,— рассказал еще один молодой 
человек.

— И меня Владимир, я тоже из Пе-
тербурга,— предсказуемо среагиро-
вал президент. 

— Очень приятно,— кивнул 
юноша.

— Очень рад вас видеть,— до-
бавил президент, а зря, потому что 
мальчик продолжил:

— Я золотой медалист междуна-
родной олимпиады по математике.

— А я — нет. Жалко… — вовремя 
пожал плечами Владимир Путин.

Вопрос у него был про отъезжаю-
щих за рубеж молодых специалистов.

— Важно только, чтобы вы сами 
поняли, где вы хотите работать и ка-
ким вы видите свое собственное бу-
дущее,— сказал президент.— Это во-
обще принципиальный вопрос. Че-
ловек должен сам определиться и 
понять, чего он хочет.

Тут он и сам задумался.
— Кто он такой и чего хочет,— по-

вторил Владимир Путин.
А вот на этот вопрос юноше при-

дется отвечать как раз всю жизнь. И 
не факт, что ее хватит. Мало кому хва-
тает.

Прозвучал вопрос о возможности 
запрета личных гаджетов в школах 
— об этом говорила министр Ольга 
Васильева — и насколько это будет 
эффективно. 

— Не знаю, насколько эффектив-
но, потому что она только поддер-
живает эту идею, значит, она еще 
не реализована,— прокомментиро-
вал президент.— А любая идея мо-
жет быть признана эффективной ли-
бо нет после анализа практики при-
менения. Такой практики, я так по-
нимаю, пока не существует, поэто-
му трудно сказать. Но вообще я не 
очень, честно, понимаю, нужно это 
запрещать или не нужно, и все за-
претить невозможно, нужно про-
сто понять, как то или иное явление, 
те или иные достижения можно ис-
пользовать в плюс для процесса об-
учения. Об этом нужно подумать, и 
с ходу я бы не стал комментировать 
предложения министра, и не стал бы 
дезавуировать эти идеи и предложе-
ния. Она все-таки министр, и так, с 
ходу, сказать, что министр сказал 
что-то не то, было бы, с моей точки 
зрения, некорректно.

Ключевое слово тут было, по-мое-
му, «все-таки».

И кроме того, ясно, что хотя пре-
зидент и не намерен был ничего та-
кого дезавуировать, все-таки ответ 
прозвучал, и определенный: «все 
запретить невозможно» и «надо по-
нять, как использовать в плюс». 

Виктория Чижикова интересова-
лась, что делать со слухами о прода-
же исторических зданий Санкт-Пе-
тербургского университета: они бес-
покоят студентов. Президент, каза-
лось, был шокирован:

— Меня это тоже беспокоит! Я 
первый раз об этом слышу, но меня 
сразу забеспокоило. Я там учился, в 
этих зданиях, и знаю, что они зна-
чат для города, для страны! Потом 
здание Двенадцати коллегий, цент-
ральная часть Петербургского уни-
верситета, кто не знает, это первое 
правительство России, Российской 
империи! Это имеет большую исто-
рическую, культурную, архитектур-
ную ценность. Поэтому я сомнева-
юсь, что это может быть продано в 
частные руки и превратиться из го-
сударственной в частную собствен-
ность. А кто это вам сказал?

Похоже, Виктория Чижикова вы-
дала нежелаемое за недействитель-
ное и зря заставила Владимира Пути-
на беспокоиться, но теперь уже нече-
го было с этим поделать: он беспоко-
ился.

— Мне кажется, что это маловеро-
ятно,— произнес он.— Думаю, что, 
после того как я сказал, что это мало-
вероятно, это стало невозможным.

Надо сказать, что победители 
международных олимпиад, я по-
смотрел,— это люди все-таки, как 
говорится, на своей волне. И вопро-
сы они задавали президенту иногда 
странные, достойные первоклашек, 
например, но вряд ли достойные ми-
ровых лидеров олимпиад по матема-
тике. И видно было, что он старатель-
но отвечает так, чтобы вопросы эти 
не казались смешными. 

— Владимир Владимирович,— 
спросили его,— как различаются пе-
реговоры с главами государств раз-
ных стран?

— А что значит «различаются»?
— Может, какая-то национальная 

особенность есть? — пожимал пле-
чами молодой человек.

— Я скажу про один пример, но 
без привязки к региону и без фами-
лий. Это любопытный пример. И 
было это не вчера. Вот мы дискути-
ровали, дискутировали с рядом кол-
лег по одной из очень важных, если 
не сказать ключевых, региональ-
ных проблем. И присутствовали гла-
вы государств этого региона. Вот мы 
разговаривали, спорили, спорили, 
часа четыре спорили, в детали зале-

зали, естественно. Потом все-таки 
сказали: ну давайте мы прервемся и 
потом вернемся к обсуждению этого 
вопроса дальше. Прервались, собра-
лись, открыли вновь дискуссию, и 
вдруг один из моих коллег в присут-
ствии других мне говорит: «Ну что 
мы здесь все спорим и спорим. Да-
вай мы сейчас с тобой договоримся, 
а они согласятся, куда им деваться». 
Для меня это было полной неожи-
данностью, потому что все же здесь. 
Хоть бы мне на ухо сказал! Для меня 
это было полной неожиданностью. 
Я ему сказал: «Нет, вы знаете, я все-
таки не могу. Это все-таки люди, с ко-
торыми мы давно вместе работаем, у 
них есть законные свои интересы...»

Люди, которые работают вместе с 
Владимиром Путиным, настаивали 
потом, что это был разговор еще с Ба-
раком Обамой, но мне кажется, исто-
рия больше подходит для Дональда 
Трампа. Подождем опубликования 
стенограмм: судя по всему, недолго 
осталось…

Владимир Петров спросил, нра-
вилось ли президенту учиться и ви-
дел ли он уже тогда себя главой госу-
дарства.

— Конечно, видел, а как же?! — 
воскликнул Владимир Путин.— 
Спал и видел!

Наконец Владимира Путина 
спросили, помогает ли ему опыт ра-
боты в разведке, и он вдруг произнес 
важную вещь:

— Когда я работал в службе внеш-
ней разведки, я в основном работал с 
людьми, причем с самыми разными 
людьми — и с журналистами, и с уче-
ными, и со студентами, и с артиста-
ми. Я говорю совершенно серьезно, 
без всякой иронии. Это, безусловно, 
колоссальный опыт. И все они бы-
ли лучше, чем я, вот что важно. Пото-
му что каждый из них в своей обла-
сти был человеком значимым, серь-
езным, добивавшимся результатов. 
Почему? Потому что другие развед-
ке не нужны, как правило, потому 
что другие не являются носителями 
нужной информации.

Как же он жил с таким грузом, вот 
вопрос. Жить и понимать, что люди 
вокруг — лучше тебя? 

Но главное: сохранилось ли это 
ощущение до сих пор?

Но об этом молодые люди не 
спросили.

А хотелось бы.
Андрей Колесников, Сочи

День знаний и сомнений
с1

Члены попечительского 
совета «Сириуса»  
Сергей Ролдугин  
и Светлана Захарова после 
ухода Владимира Путина 
продолжили думать  
об акустике и о гримерных, 
а не о Владимире Путине 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Валерий Герасимов 
взялся за расписание
Начальник Генштаба решил навести порядок  
с рабочим временем в российской армии

Как стало известно ”Ъ“, начальник Ген-
штаба ВС РФ Валерий Герасимов пору-
чил командующим округами, команду-
ющим родами и главкомам видов войск 
прекратить практику нарушения ре-
гламента служебного времени в вой-
сках. Командирам отныне запреще-
но проводить служебные совещания 
в ночное время, выходные и праздники, 
поручено прекратить практику задер-
жания военнослужащих на службе «до 
убытия руководства», а также исклю-
чить их пребывание на рабочих местах 
во внеслужебное время без необходи-
мости. Национальному центру управ-
ления  обороной поручено вести ежесу-
точный контроль выполнения в армии 
 распорядка дня.

Отдельные командующие органов воен-
ного управления, соединений, объединений, 
воинских частей и организаций вооружен-
ных сил в служебной деятельности не руко-
водствуются требованиям федерального за-
конодательства, нормативными правовыми 
актами Минобороны и указаниями Генштаба 
ВС РФ, регламентирующими служебную дея-
тельность военнослужащих. Об этом говорит-
ся в письме начальника Генштаба ВС РФ Ва-
лерия Герасимова №312/2/6382, которое, по 
данным 

”
Ъ“, было направлено 17 августа ко-

мандованиям округов, командующим рода-
ми и главнокомандующим видами войск. 

”
Ъ“ 

направил запрос в Минобороны с просьбой 
прокомментировать эту информацию.

В документе, с которым ознакомился 
”
Ъ“, 

указывается на «неумение планировать ра-
бочий день» и «грамотно распределять зада-
чи». «Проверка показала, что в ряде органов 
военного управления проведение совеща-
ний по два-три раза в день стало нормой,— 
пишет начальник Генштаба ВС РФ.— Наблю-
дается тенденция в злоупотреблении про-
ведением совещаний в режиме видео-кон-
ференц-связи. В результате отдельные ко-
мандиры большую часть рабочего времени 
вынуждены проводить перед веб-камера-
ми, а работу с подчиненными начинать во 
второй половине дня, и, как правило, с оче-
редного совещания». Генерал отмечает, что 
в армии продолжается практика постанов-
ки задач с указанием минимальных сроков 
исполнения («немедленно», «к утру», «к по-
недельнику»), что ведет к нарушению ре-
гламента служебного времени военнослу-
жащих, привлечению их к работе в ночное 
время, выходные и праздники: «До сих пор 
не изжиты случаи проведения командным 
составом 

”
отпусков при части“, когда долж-

ностные лица, формально находясь на от-
дыхе, по требованию старших начальников 
фактически продолжают исполнять служеб-
ные обязанности». Поэтому, как отмечает ге-
нерал Герасимов, у военнослужащих нака-
пливается усталость, снижается работоспо-
собность, что негативно влияет на мораль-
но-психологическое состояние, усилива-
ет социальную напряженность в воинских 
коллективах и даже, по его мнению, стано-
вится причиной распада семей. Начальник 
Генштаба ВС отмечает, что «в совокупности 
с проблемами в обеспечении служебным 
и постоянным жильем в ряде регионов», 
нарушение регламента служебного време-
ни — «основной фактор, влияющий на мо-
тивацию военнослужащих продолжать 
службу в рядах вооруженных сил».

Наиболее сложная обстановка сложилась 
в Южном и Центральном военных округах 
(командуют генералы Александр Дворни-
ков и Александр Лапин соответственно), 
а также в главном командовании Воздушно-
космических сил (главком — Сергей Суро-
викин). Выборочная проверка показала, что 
регламент служебного времени нарушает-
ся, в частности, в 3-й мотострелковой диви-
зии (Валуйки), 1-й танковой армии (Баков-
ка), 25-й отдельной мотострелковой брига-

де (Луга), 121-м тяжелом бомбардировочном 
авиационном полку (Энгельс), 128-й брига-
де надводных кораблей (Балтийск), на 72-
й авиабазе Балтийского флота (Чкаловск). 
Аналогичные случаи наблюдаются в 40-й 
отдельной бригаде морской пехоты объеди-
ненного командования войск и сил Тихоо-
кеанского флота (Петропавловск-Камчат-
ский), 227-й артиллерийской бригаде (Май-
коп), 336-й отдельной бригаде морской пе-
хоты Балтийского флота (Балтийск), а также 
на трех военных базах: 4-й в Цхинвале (Юж-
ная Осетия), 7-й в Гудауте (Абхазия) и 102-й 
в Гюмри (Армения).

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к Ми-

нобороны РФ, непосредственным поводом 
для проверки стало большое количество об-
ращений военнослужащих в центральный 
аппарат ведомства: большинство жалоб бы-
ло связано с ненормированным рабочим 
графиком и сложностями при получении 
полагающихся выходных. Командиры за-
частую предъявляют повышенные требо-
вания к личному составу — и это правиль-
но, но важно не допускать перегибов, счи-
тает высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“: 

«Иначе мы начнем терять квалифицирован-
ных сотрудников».

Валерий Герасимов потребовал предпри-
нять следующие меры. Отныне начальни-

кам или командирам прямо запрещено про-
водить служебные совещания после окон-
чания рабочего дня, а также в выходные 
и праздники. К работе сверх установлен-
ного срока им поручено привлекать мини-
мальное количество должностных лиц (де-
журных смен) с последующей компенсаци-
ей (отдых соответствующей продолжитель-
ности). При работе в войсках им нужно про-
верять соблюдение регламента служебного 
времени, вести учет отпусков и проводить 
опросы личного состава. Кроме того, гене-
рал Герасимов приказал «исключить случаи 
нахождения военнослужащих на рабочих 
местах во внеслужебное время без необхо-
димости», а также «практику их задержки на 
службе 

”
до убытия руководства“».

По информации 
”
Ъ“, ответственным ли-

цам предстоит отчитаться перед начальни-
ком Генштаба ВС РФ до 10 октября. Парал-
лельно начальнику Национального центра 
управления обороной генералу Михаилу 
Мизинцеву поручено «организовать еже-
суточный контроль выполнения в армии 
распорядка дня и регламента служебно-
го времени» и докладывать об этом на се-
лекторных совещаниях главы Генштаба ВС 
РФ. Непосредственный контроль за испол-
нением указаний Валерия Герасимова, по 
информации 

”
Ъ“, возложен на начальника 

управления службы войск и безопасности 
военной службы Минобороны РФ генерала 
Владимира Головачева.

Иван Сафронов

Валерий Герасимов хочет, 
 чтобы военнослужащие работали 
строго по регламенту  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Восстановление для своих

«Из объяснений о том, почему ЮНЕСКО 
пока не может активно этим заниматься, 
мы поняли, что существует некое указание 
из штаб-квартиры ООН в Нью-Йорке»,— рас-
сказал Сергей Лавров журналистам, упомя-
нув про «секретную директиву». Москва, ска-
зал господин Лавров, обратилась за разъяс-
нениями к генсеку ООН Антониу Гутерришу, 
и тот пообещал разобраться. Спустя несколь-
ко дней официальный представитель генсе-
ка ООН Стефан Дюжаррик заявил ТАСС, что 
никакой «секретной директивы» не было. 
Корреспонденту «РИА Новости» ответили 
в ЮНЕСКО, что также ничего не знают о ди-
рективе. Однако обращает на себя внимание 
тот факт, что последняя новость о проектах 
этой организации в Сирии датирована 5 ок-
тября 2017 года. Тогда шла речь о реставра-
ции скульптуры льва в Пальмире.

Как отметил Сергей Лавров, директива бы-
ла распространена по всей системе ООН. Это 
подтвердил 

”
Ъ“ и источник в Дамаске, близ-

кий к одной из структур ООН. «Этот документ 
достаточно хорошо известен тем, кто работа-
ет в ооновских структурах и занимается упо-
мянутыми в нем вопросами, именно на него 
мы ориентируемся в своей работе»,— сказал 

”
Ъ“ источник. По его словам, документ с октя-

бря несколько раз менялся, и сейчас многие 

страны также говорят о необходимости пере-
смотра рамок работы в Сирии структур ООН. 

«Да, мы говорим, что ждем политическо-
го решения для участия ООН в реконструк-
ции Сирии, но нам приходится быть гибки-
ми, чтобы помочь 20 млн человек, которые жи-
вут в разрушенной стране»,— сказал источник. 
Он пояснил, что есть три английских терми-
на, связанные с русским словом «восстановле-
ние»: rehabilitation, recovery и reconstruction. 
Например, Программа развития ООН в Сирии 
может заниматься первыми двумя вопросам, 
а реконструкция отходит к политической сфе-
ре, однако очень тяжело провести грань, где за-
канчивается один процесс и начинается дру-
гой. «Так, можно отремонтировать школу, по-
ставить крышу, если есть стены, а что делать, 
если школы совсем не осталось? Вы сами пони-
маете, кем могут стать дети, если не получат об-
разование, поэтому нам разрешили быть гиб-
кими в том, что касается школ и больниц»,— 
пояснил источник. По его словам, отношение 
доноров, которые дают деньги на программы 
ООН в Сирии, постепенно меняется. Снача-
ла они давали деньги только на поддержание 
жизни, теперь готовы рассматривать долгос-
рочные проекты. Основные доноры Програм-
мы развития ООН — Япония, Норвегия, Герма-
ния, участвуют в ней также Россия, Швеция, 
Дания, Швейцария. В частности, Россия дала 
$2 млн на разбор завалов в Алеппо (этот проект 

попал под определение early recovery — ран-
нее или первичное восстановление). Ежегодно 
в Сирии тратится $60 млн. В целом же восста-
новление Сирии оценивается от $200 млрд до 
$400 млрд. «Ни одна страна в одиночку с этим 
не справится»,— подчеркнул источник 

”
Ъ“. 

США, Франция и Великобритания работа-
ют в основном на восточном берегу Евфрата 
на территориях, подконтрольных курдам, ста-
раясь привлечь туда деньги своих союзников, 
в первую очередь стран Персидского залива. 
«Но они загнали себя в ловушку, так как работа-
ли через границу с Ираком в обход Дамаска. Си-
туация на земле меняется, и правительство Си-
рии требует, чтобы все вопросы согласовыва-
лись с ним. Многие проекты могут остаться не-
достроенными — школы, больницы, пекарни, 
дороги, мы пытаемся найти возможность, что-
бы сохранить проекты»,— рассказал источник, 
отметив, что политика привносит свои трудно-
сти в работу гуманитарных организаций. 

Еще один источник 
”
Ъ“ в Дамаске, также свя-

занный с ООН, подтвердил, что в ооновских 
структурах есть негласный мораторий на слово 
«восстановление» применительно к Сирии, хо-
тя именно этим занимаются многие структуры 
ООН в этой стране. Но проекты часто подвисают 
из-за того, что денег на них нет, или по полити-
ческим мотивам. «ООН боится потерять своих 
доноров в западных странах, а они противники 
Башара Асада»,— предположил источник 

”
Ъ“.

Действительно, ооновские чиновники до-
статочно часто повторяют вслед за американ-
скими и европейскими дипломатами, что 
процесс восстановления Сирии возможен 
только после завершения конфликта в этой 
стране и прогресса в политическом урегули-
ровании. «Без новой конституции и новых 
выборов политического процесса не будет, 
а без политического процесса это будет пир-
рова победа, а не восстановление»,— заявил 
не так давно спецпосланник генсека ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура.

Еще до появления директивы, в апре-
ле 2017 года, сам генсек ООН на междуна-
родной донорской конференции по Сирии 
в Брюсселе сказал: «Когда конфликт закон-
чится и мир восстановится, сирийцы снова 
воспрянут, чтобы работать ради долгосроч-
ного восстановления и реконструкции сво-
ей страны. Организация Объединенных На-
ций готова мобилизовать все свои возмож-
ности для этой цели». Далее шла речь о сбо-
ре средств для помощи странам, принявшим 
сирийских беженцев. Ситуация повторилась 
через год, на следующей донорской конфе-
ренции. Тогда же постпред РФ при ЕС Влади-
мир Чижов отметил, что значительная часть 
денег, собираемых международными до-
норами, идет не на восстановление Сирии, 
а оседает в соседних странах, где находятся 
сирийские беженцы.

Примечательно, что позиции ЕС, США 
и ООН по вопросу восстановления Сирии 
идентичны. Буквально за несколько дней до 
высказывания Сергея Лаврова Госдеп США, 
сообщая о визите в Вашингтон господина де 
Мистуры, выпустил заявление, где указал об-
щую позицию США и ООН: «любые дискуссии 
о восстановлении в отсутствие политического 
решения преждевременны». 

Спустя две недели, 31 августа, верховный 
представитель ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Федерика Могери-
ни на пресс-конференции в Вене сообщила: 
«Деньги ООН придут в Сирию только после 
запуска уверенного политического процесса 
в этой стране».

Москва, напротив, настаивает, что деньги 
Сирии нужны уже сейчас. Этим летом Россия 
инициировала начало процесса по возвра-
щению сирийских беженцев домой. Очевид-
но, что требуются деньги для их обустройст-
ва. Российских дипломатов возмущает, что за-
падные страны и их арабские партнеры отка-
зываются выделять деньги на восстановление 
территорий, подконтрольных официальному 
Дамаску, в то же время они вкладывают инве-
стиции в районы, еще занятые сирийской оп-
позицией. По мнению Сергея Лаврова, это мо-
жет привести к расколу Сирии. 

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко
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новости
К поиску угольщика 
попросили подключиться 
главного следователя
Родные экс-управленца обратились 
к Александру Бастрыкину

Как стало известно ”Ъ“, новый поворот 
может произойти в расследовании гром-
кого уголовного дела о попытке рейдер-
ского захвата АО «Разрез ”Инской“», 
фигурантами которого являются два быв-
ших вице-губернатора региона, местный 
угольный олигарх и экс-руководитель об-
ластного управления СКР. Кемеровчан-
ка Анна Лазаревич обратилась к пред-
седателю Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину с просьбой за-
брать в центральный аппарат ведомст-
ва для дальнейшего расследования дело 
об исчезновении два года назад ее бра-
та — бывшего конкурсного управляющего 
шахты «Коксовая-2» Евгения Лазареви-
ча. Потерпевшая по делу считает, что ее 
брат стал жертвой попытки захвата шах-
ты, к которой могли быть причастны не-
которые из обвиняемых по делу о разре-
зе «Инской».

Как говорится в заявлении, направлен-
ном Анной Лазаревич председателю СКР 
Александру Бастрыкину (копия имеется 
у 

”
Ъ“), Евгений Лазаревич пропал 12 дека-

бря 2016 года. В тот день он на своем Ford 
Explorer выехал из Прокопьевска в Новокуз-
нецк на деловую встречу. Домой он так и не 
вернулся. Через несколько дней его автомо-
биль был найден на улице Дружбы в Ново-
кузнецке, причем с него были сняты госно-
мера, а салон, явно подвергшийся химчист-
ке, был обильно засыпан красным перцем.

По факту исчезновения господина Ла-
заревича следственным отделом по горо-
ду Прокопьевску регионального управле-
ния СКР было возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). Позже оно было 
передано в первый отдел по особо важным 
делам областного управления. До сегодняш-
него дня следствие с фигурантами не опреде-
лилось, хотя, как говорится в одном из отве-
тов, полученных госпожой Лазаревич из пра-
воохранительных органов, в рамках дела бы-
ло проведено 13 осмотров места происшест-
вия, около полусотни обысков и допрошено 
сто свидетелей. Впрочем, заявительница уве-
рена, что отсутствие обвиняемых в деле гово-
рит о том, что не все версии проверены и не 
все меры для поиска преступников приняты.

Между тем, говорится в обращении к главе 
СКР, еще в 2013 году господину Лазаревичу ре-
гулярно поступали угрозы с требованиями по-
кинуть должность конкурсного управляюще-
го ООО «Шахта 

”
Коксовая-2“». Целью злоумыш-

ленников, как считал господин Лазаревич, бы-
ла бесконтрольная добыча угля в период бан-
кротства добывающего предприятия. При 
этом, как говорил сестре управляющий, его со-
беседники, в том числе чиновники, правоох-
ранители и представители местного кримина-
литета, якобы недвусмысленно давали понять, 
что действуют в интересах местного угольно-
го олигарха Александра Щукина. Когда же Ев-
гений Лазаревич наотрез отказался покинуть 
свою должность, в отношении него местной 
полицией было возбуждено дело о незакон-
ном предпринимательстве (ч. 2 ст. 171 УК РФ). 
24 января 2014 года сыщики приехали к нему 
в больницу, где управляющий приходил в се-
бя после двух полостных операций, и увез-
ли на реанимобиле в другую клинику. Запрет 
врачей на транспортировку был проигнори-
рован. С господина Лазаревича, по утвержде-
нию его сестры, вновь потребовали заявление 
об увольнении и выдачу доверенности на по-
стороннее лицо на право провести внеочеред-
ное собрание кредиторов шахты. Он вновь от-
казался. В итоге господин Лазаревич оказался 
в ИВС Прокопьевска, хотя 171-я статья не пред-
усматривает содержание под стражей.

Все попытки Евгения Лазаревича добить-
ся уголовного преследования вымогателей 
успеха не имели. Тем временем оппонен-
там господина Лазаревича удалось отстра-
нить его от управления угольным предпри-
ятием. «Мой брат как конкурсный управля-

ющий шахты оформил все необходимые до-
кументы для получения ликвидатором шах-
ты нового месторождения для добычи угля 
на льготных условиях,— говорит Анна Ла-
заревич.— Перспектива разработки ново-
го месторождения, причем получаемого без 
аукциона, привлекла Щукина. Чем он и вос-
пользовался, избавившись от Евгения Лаза-
ревича». В результате подконтрольная Алек-
сандру Щукину компания получила право 
на разработку нового месторождения.

Весной 2016 года уголовное дело в отноше-
нии Евгения Лазаревича было закрыто.

Тем временем в апреле 2016 года началось 
масштабное расследование попытки рейдер-
ского захвата разреза «Инской». Под стражей 
оказались в числе прочих тогдашние началь-
ник регионального СУ СКР Сергей Калинкин, 
и. о. первого заместителя губернатора обла-
сти Александр Данильченко и вице-губерна-
тор Алексей Иванов, учредитель ООО «ПТК 

”
Уголь“» Александр Щукин и другие. По версии 

следствия, фигуранты, организовав уголовное 
преследование местного бизнесмена Антона 
Цыганкова, пытались отобрать принадлежа-
щие ему 51% акций АО «Разрез 

”
Инской“».

Как говорится в обращении госпожи Лаза-
ревич к главе СКР, решив, что его история схо-
жа с той, которая легла в основу громкого уго-
ловного дела, а также что среди его оппонен-
тов были и некоторые из фигурантов резонанс-
ного расследования, Евгений Лазаревич ре-
шил добиться уголовного преследования сво-
их бывших противников, «восстановить спра-
ведливость и пресечь беззаконие на террито-
рии области». В частности, он был уверен, что 
дело против него возбуждалось если не по ука-
занию, то с ведома господина Калинкина. Од-
нако практически сразу он исчез.

Госпожа Лазаревич в своем заявлении ука-
зывает, что следствие по делу об исчезновении 
ее брата не использовало всех возможностей 
поиска преступников. В частности, говорится 
в прилагаемых документах, вопреки ее хода-
тайству не были допрошены бывший вице-гу-
бернатор Алексей Иванов, курировавший во-
прос с шахтой «Коксовая-2», и бывший главный 
следователь региона Сергей Калинкин. Потер-
певшая, по ее утверждению, до сих пор не по-
лучила ответа, проведено ли отслеживание пе-
ремещения айфона ее брата в день исчезнове-
ния, хотя компания Apple выразила готовность 
оказать помощь в случае запроса от следствия. 
Также госпожа Лазаревич недоумевает, поче-
му так и не был сделан биллинг телефонов лю-
дей, которые пригнали джип ее брата на улицу 
Дружбы, хотя один из них в этот момент гово-
рил по мобильнику — это зафиксировали ка-
меры наружного наблюдения. Лицо одного из 
неизвестных на пленке получилось очень каче-
ственно, но фоторобота сделано не было, и в ро-
зыск мужчина, по данным госпож Лазаревич, 
не объявлялся. Эти, а также другие недоработ-
ки, допущенные, по мнению госпожи Лазаре-
вич, следствием, могут быть исправлены толь-
ко в центральном аппарате СКР. Поэтому в сво-
ем обращении она попросила Александра Ба-
стрыкина о принятии такого решения.

Мать Евгения Лазаревича Тамара сказала 

”
Ъ“, что обращение к главе СКР стало послед-

ней надеждой: «По делу постоянно меняются 
следователи, но ничего не происходит». По ее 
словам, сыну удалось почти невозможное — 
сохранить шахту в рабочем состоянии, кроме 
того, Евгений Лазаревич смог выплатить день-
ги ранее уволенным 1,5 тыс. горняков и разра-
ботал утвержденный властями план введения 
шахты в строй. «Мне откровенно говорили, что 
сына в лучшем случае посадят, а за что — най-
дут. Мало того, говорят, и в прежние времена 
пропадали люди, которые боролись у нас в об-
ласти за чистоту угольной отрасли»,— сказала 
Тамара Лазаревич. Мать пропавшего без вести 
считает, что успешно расследовать дело могут 
только независимые от местных чиновников 
московские следователи.

Андрей Петров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22865,15 (−4,35)
РТС 1092,29 (+16,74)
FTSE 100 7432,42 (−83,61)

DAX 30 12364,06 (−130,18)
DJIA 25964,82 (−22,10)
NASDAQ Composite 8109,53 (+21,17)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.09.18
Австралийский доллар 49,3256
Английский фунт 88,5330
Белорусский рубль** 32,6745
Датская крона* 10,6585

Доллар США 68,0447
Евро 79,4966
Индийская рупия*** 95,9423
Казахский тенге*** 18,7126

Канадский доллар 52,2818
Китайский юань* 99,6466
Норвежская крона* 81,7776
СДР 95,4177

Сингапурский доллар 49,7403
Новая турецкая лира 10,3626
Украинская гривна* 24,0866
Шведская крона* 74,7374

Швейцарский франк 70,4105
Японская иена*** 61,4704
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Выпущенный в пятницу Банком 
России «Доклад об оценке влия-
ния повышения основной ставки 
НДС на инфляцию» весьма интере-
сен тремя моментами. Во-первых, 
он дает дополнительную инфор-
мацию к тому, как, собственно, сам 
ЦБ будет реагировать на рост НДС 
с января 2019 года. Во-вторых, ана-
лиз ЦБ содержит косвенные наблю-
дения о структуре спроса в эконо-
мике, в том числе региональной, по-
зволяющей верифицировать «циф-
ровые» данные Росстата, Минэко-
номики и ЦБ на эту же тему. В-треть-
их, опросы ЦБ компаний о том, ка-
кой стратегии они придерживаются 
в вопросе повышения цен из-за ро-
ста НДС, полезны практически: боль-
шинству читателей 

”
Ъ“ из предпри-

нимательского корпуса важен ответ 
на вопрос «Когда намерены повы-
шать цены конкуренты?».

Открытого заявления, намерен 
ли ЦБ реагировать на ожидаемый 
всплеск инфляции выше уровня 4% 
в январе—марте 2019 года увеличе-
нием ключевой ставки, в докладе, 
разумеется, нет — но характер ар-
гументации экспертов Банка Рос-
сии позволяет предположить, что 
рекомендовать повысить ставку 
они не будут. Если же это произой-
дет, то предпочтительным смотрит-
ся превентивное движение став-
ки. В расчетах Банка России риски 
сверхнормативного всплеска ин-
фляции, генерируемые ожидани-
ями, выглядят сильнее, чем потен-
циальная прямая реакция секторов 
экономики на рост основного кос-
венного налога в РФ, при этом ле-
том 2018 года реакция на объявлен-
ный рост НДС была, видимо, ниже 
ожиданий ЦБ, что делает само по-
вышение ставки (при прочих рав-
ных) почти невероятным. Большин-
ство опрошенных ЦБ компаний 
намерены повышать цены «в мо-
мент», то есть в начале 2019 года или 
во втором квартале — но не постфак-
тум. Наиболее агрессивно намере-
ны повышать цены, кроме торгов-
ли, строительные компании и сек-
тор обработки. 25% респондентов 
ЦБ при опросе констатировали, что 
цены повышать, видимо, не будут — 
и вряд ли из-за нежелания.

Что же касается даты повышения 
цен — дело обстоит так: 14% наме-
рены делать это уже во втором по-
лугодии 2018 года, то есть превен-
тивно. Соответствующее росту на-
логовой нагрузки повышение — 
это 1,7% для двух третей розничного 
рынка, и 60% опрошенных намере-
ны увеличивать цены в диапазоне 
1–5%. В этом большинстве полови-
на опрошенных (23% респондентов) 
намерены отреагировать на увели-
чение НДС ростом цен в диапазо-
не 1–2%, а вторая (26%) — в диапа-
зоне 2–5%. 6% энтузиастов готовы 
увеличить цены в первой полови-
не 2019 года на 5–8%, 2% — выше 8%. 
Очевидно, что эта одна пятидесятая 
часть рынка уверена — спрос в на-
чале 2019 года будет не просто вы-
соким, а бешеным — но чем имен-
но они торгуют, из данных ЦБ вычи-
слить невозможно.

правила  
игры

Опросы ЦБ компаний 
полезны практически: 
большинству читате-
лей ”Ъ“ из предприни-
мательского корпуса 
важен ответ на вопрос 
«Когда намерены 
 повышать цены 
 конкуренты?»

рекомендует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

У недвижимости возникли проблемы с софтом
Сбой в работе Росреестра мог быть вызван свободным ПО
Сбой в работе систем Росреестра, начав-
шийся в августе и повлиявший на сро-
ки регистрации недвижимости, мог 
быть связан с использованием свобод-
ного ПО Ceph американской разработки 
в центре обработки данных (ЦОД) «Ро-
стелекома», считают участники рынка. 
К концу рабочей недели 31 августа опе-
ратор говорит лишь о «поэтапном вос-
становлении» систем ведомства. Про-
блема привела к задержке регистра-
ции массы сделок с недвижимостью. 
Но штрафовать «Ростелеком» в Росрее-
стре не собираются.

«Ростелеком» работает над «поэтапным 
восстановлением всех государственных 
услуг Росреестра», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе оператора 31 августа. О том, что 20 ав-
густа произошел сбой в системе, обеспечива-
ющей прием и обработку заявлений на ока-
зание государственных услуг Росреестра из-
за аварии в арендуемом ЦОД «Ростелекома», 
стало известно 22 августа. Тогда же ведомст-
во утверждало, что «Ростелеком» восстановил 
работу ЦОД, но в связи с накопившимся чи-
слом обращений возможно увеличение сро-
ков их предоставления. Росреестр планиро-

вал до 23 августа восстановить предоставле-
ние услуг в штатном режиме, но уже 28 авгу-
ста заявил, что, этого не произошло. Ситуа-
цию обсуждали на совещании 27 августа, где 
«Ростелеком» заявлял, что работа восстано-
виться 31 августа, но и это не получилось.

В пресс-службе Росреестра сообщили, что 
инициировали возобновление приема доку-
ментов в тех регионах, где он прекращался 
«в отдельных офисах МФЦ» («Коммерсантъ FM» 
сообщал, что пострадали свыше 50 регионов), 
и с 27 августа заявления фиксируются и обра-
батываются. Росреестр с «Ростелекомом» кру-
глосуточно работают над ликвидацией по-
следствий аварии, оператор предоставил до-
полнительные резервные мощности и ресур-
сы памяти, подчеркнули в Росреестре. По дан-
ным РБК, что у ведомства накопилось свыше 
180 тыс. необработанных запросов и оно хо-
чет оштрафовать оператора. Но 

”
Ъ“ в Росрее-

стре заверили, что штраф не обсуждается.
В пресс-службе «Ростелекома» утверждают, 

что сбой в работе Росреестра связан с неполад-
ками в ПО оборудования, на котором развер-
нуты прикладные системы ведомства. На сво-
ей странице в Facebook управляющий дирек-
тор разработчика «Росплатформа» Владимир 

Рубанов со ссылкой на свои источники ука-
зал, что авария может быть связана со сбоем 
в работе свободного ПО Ceph (представляет со-
бой распределенное хранилище данных, раз-
работано американцем Сейджем Уэйлом). Та-
кую же версию выдвигали в одном из закры-
тых чатов Telegram со ссылкой на сотрудни-
ков, обслуживающих систему в Росреестре.

В «Ростелекоме» не ответили, действитель-
но ли авария связана со сбоем в работе Ceph. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с си-

туацией, доработкой Ceph должна была за-
ниматься дочерняя «Ростелекому» компания 
«Тионикс» (там комментария не предостави-
ли). На ее сайте указано, что компания явля-
ется «национальным оператором облачных 
услуг на основе решений OpenStack и соб-
ственных разработок». По данным «СПАРК-
Интерфакса», в 2017 году «Тионикс» заклю-
чила четыре контракта на сумму 113,7 млн 
руб., все с «Ростелекомом». В своих матери-
алах компания сообщала о рабоет с Росрее-
стром. В них говорится, что для бесперебой-
ного функционирования единого государст-
венного реестра недвижимости ведомству 
предоставлены вычислительные и сетевые 
ресурсы, реализована система криптографи-

ческой защиты информации каналов связи 
на базе отечественных решений. Среди вы-
год для заказчика компания называла «зна-
чительное» сокращение стоимости, переход 
на ПО из реестра отечественного софта и ка-
тастрофоустойчивость. В реестре отечествен-
ного софта 29 марта был зарегистрирован 
программный комплекс «Тионикс» в классе 
систем хранения данных. В его архитектуре 
используются решения Ceph, следует из ин-
формации на сайте «Тионикс».

«При использовании свободного ПО важ-
но не просто брать готовый код, но форми-
ровать локальную экспертизу в нем и участ-
вовать в международном сообществе раз-
работчиков, которые этот код создают, ина-
че риски использования такого свободного 
ПО слишком высоки»,— полагает господин 
Рубанов. По данным сайта StorageReview.
com, в 2015 году для развития Ceph был со-
здан совет, в который входят представители 
разработчиков ПО: британской Canonical, 
американских Cisco Systems, Intel, Red Hat 
и SanDisk, японской Fujitsu, немецкой Suse, 
а также Европейской организации по ядер-
ным исследованиям (ЦЕРН).

Кристина Жукова

Определен перечень «базовых элемен-
тов», необходимых банку для сбора 
биометрических данных и передачи 
их в Единую биометрическую систему 
(ЕБС). Минимальные затраты на под-
ключение банка с одним отделени-
ем составят около 4 млн руб., каждое 
новое отделение требует еще 130 тыс. 
руб. Избежать расходов не удастся — 
к концу 2019 года сбор биометрии дол-
жен быть обеспечен во всех отделени-
ях всех банков. Но учитывая, что мно-
гие игроки почти не работают с на-
селением, предлагается освободить 
их от этой обязанности.

На прошлой неделе в «Ростелекоме» прош-
ло закрытое совещание, посвященное вы-
полнению банками требований информа-
ционной безопасности при сборе биоме-
трических данных у населения и отправ-
ке их в ЕБС. Как рассказали источники 

”
Ъ“, 

в совещании приняли участие представите-
ли 20 крупнейших банков, ЦБ, «Ростелекома» 
и ФСБ. Участникам рынка изложили требо-
вания к аппаратно-программному комплек-
су банков: серверу (HSM-модуль), операцион-
ной системе, средству подписи снимаемой 
биометрии. Кроме того, указали на необхо-
димость наличия у банка антивируса, межсе-
тевого экрана, системы обнаружения угроз.

В результате, по словам участников встре-
чи, точно определен перечень «базовых эле-
ментов», необходимых для подключения 
к ЕБС, и можно рассчитать минимальную 
стоимость сбора данных. По оценкам главы 
«Айтуби» Ильи Тарасова, цена подключения 
банка с одним отделением — от 3 млн руб., 
где половина — расходы на киберзащиту 
(один HSM-модуль стоит 1,5 млн руб.), осталь-
ное — на оборудование для снятия данных 
и направления их в ЕБС. За каждое следую-

щее отделение придется доплатить 130 тыс. 
руб., из которых 30 тыс. руб. это средства 
защиты, 60 тыс. руб.— оборудование для 
снятия биометрии на одно рабочее место, 
40 тыс. руб.— компьютер сотрудника.

Кроме того, при подключении за рабо-
ты по настройке оборудования, аттеста-
цию системы ЕБС, разработку модели уг-
роз и модели нарушений, а также за годо-
вое обслуживание потребуется заплатить 
еще около 1,2 млн руб. Единожды подклю-
чившись к ЕБС, банки должны будут тратить 

по 800 тыс. руб. на обслуживание в год Из-
бежать расходов не удастся: к 1 января 2019 
года подключиться к ЕБС должно 20% отде-
лений кредитных организаций, к 1 июля 
2019 года — 60%, к концу 2019 года сбор би-
ометрических данных должен происходить 
во всех отделениях всех банков.

Сейчас, по данным ЦБ, в России 476 бан-
ков (из них 39 в принципе не работают с насе-
лением), собирают и передают данные лишь 
50 игроков. Как говорили 

”
Ъ“ в «Ростеле-

коме», на 2 августа в системе были данные 

1,2 тыс. человек. Но многие банки сконцен-
трированы на обслуживании корпоратив-
ных клиентов, и поток граждан, желающих 
в их отделениях сдать биометрические дан-
ные или же получить услуги с их помощью, 
будет минимальным. «Мы работаем только 
с корпоративными клиентами, единствен-
ный офис находится рядом с отделением бан-
ка из топ-10,— рассказывает 

”
Ъ“ топ-менед-

жер небольшого банка.— Очевидно, что для 
нас расходы на подключение к ЕБС — деньги 
на ветер, тем более что придется также выде-
лять и оборудовать помещение для сбора би-
ометрии, нанимать отдельного сотрудника».

По словам главы Национального совета 
финансового рынка (НСФР) Андрея Емели-
на, исходно, когда только велась работа над 
соответствующим законопроектом, пред-
полагалось, что собирать биометрию будут 
не все банки, и эту идею поддерживал ЦБ. 
«Но действующая редакция закона не содер-
жит исключений, и это в корне неверно»,— 
отметил он. Теперь НСФР намерен обратить-
ся в Госдуму с предложением внести поправ-
ки. Например, поясняет господин Емелин, 
для тех игроков, кто ориентирован на бизнес 
или на ипотеку, где услуги на основании био-
метрических данных не будут предоставлять-
ся, а также для тех отделений, где нет техни-
ческой возможности осуществлять сбор био-
метрии, например из-за качества интернета 
и так далее. Внести изменения необходимо 
оперативно — в осеннюю сессию, подчерк-
нул он. Глава комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков также считает 
нужным проработать вопрос и при необхо-
димости инициировать внесение поправок 
к законодательству. Но далеко не последнее 
слово в решении данной проблемы остается 
за ЦБ, где на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вероника Горячева
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Банки оценили биометрию
Многим она оказалась не по карману

«Атомфлоту» требуется газовый форсаж
Новые СПГ-ледоколы сделают мощнее
Как выяснил 

”
Ъ“, мощность ледоколов 

на сжиженном газе, которые намерен 
заказать «Атомфлот», может вырасти 
до 45 МВт. По данным 

”
Ъ“, ледоколы мо-

гут использовать парно в Обской губе, 
что повысит коммерческую скорость 
проводки. В сентябре «Атомфлот» пла-
нирует отправить на верфи запрос ин-
формации и получить коммерческое 
предложение, выбор места строитель-
ства должен быть сделан в 2019 году. 
Источники 

”
Ъ“ считают, что ледоколы 

общей стоимостью порядка €450 млн 
потребуются уже к 2023 году для второго 
СПГ-завода НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2».

Ледоколы на СПГ, строительство кото-
рых «Атомфлот» обсуждает с 2017 года, могут 
стать мощнее, рассказали 

”
Ъ“ два источни-

ка в отрасли. По их словам, прорабатывает-
ся установка на ледокол трех электродвига-
телей по 15 МВт, что увеличит его мощность 
с 40 до 45 МВт. Ледоколы будут ходить в Кар-
ском море и Обской губе, также их планиру-
ется эксплуатировать парно для проводки 
газовозов типа Yamalmax с коммерческой 
скоростью 8–10 узлов, уточняет один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Об идее подведомственного «Росатому» 
ФГУП «Атомфлот» строительства четырех ле-
доколов на СПГ стало известно в прошлом 
году (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 2017 года). В июне 

ФГУП заказал тендерный проект финской 
Aker Arctic Technology, он должен был быть 
готов к 31 августа (см. 

”
Ъ“ от 13 июня). Также 

о намерениях строить такие ледоколы за-
являл и НОВАТЭК, имеющий большую про-
грамму строительства заводов по сжижению 
газа в Арктике. В компании сообщили, что 
изучают возможность строительства ледоко-
лов для собственных нужд.

Заместитель гендиректора «Росатома», ди-
ректор дирекции Севморпути Вячеслав Рук-
ша на вопрос 

”
Ъ“ о ситуации со строительст-

вом СПГ-ледоколов сообщил, что до конца 
первой декады сентября «Атомфлот» завер-
шит проект на класс этих судов, дальше бу-
дет проведен коммерческий запрос на вер-
фи о стоимости и строительстве, что позво-
лит принять решение о заказе в 2019 году. 
Он уточнил, что рассматривается возмож-
ность использования всей энергоустанов-
ки, тогда в форсированном режиме ледокол 
будет иметь мощность 45 МВт. Перспекти-
вы взаимодействия с НОВАТЭКом, структу-

ра строительства, финансирования и эксплу-
атации будут определены в ближайшее вре-
мя, заявил 

”
Ъ“ господин Рукша.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли полагают, что 

строить ледоколы будет «Атомфлот» на заем-
ное финансирование под сервисный кон-
тракт с НОВАТЭКом. Такая схема уже приме-
нялась в проекте «Портофлот», напоминает 
один из собеседников. Контракт будет заклю-
чен на два ледокола, с опционом еще на два 
или с двумя опционами по одному судну, по-
лагает он.

На рынке основным претендентом 
на строительство СПГ-ледоколов считали 
входящий в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию (ОСК) Выборгский судо-
строительный завод в кооперации с финской 
Arctech Helsinki Shipyard. Один из источни-
ков 

”
Ъ“ не исключает, что запрос предложе-

ний также получит строящаяся на Дальнем 
Востоке «Звезда» (управляется консорциу-
мом «Роснефти», «Роснефтегаза» и Газпро-
мбанка), он может быть также отправлен 
на керченский «Залив».

Стоимость проекта источники 
”
Ъ“ оцени-

вают в €250 млн «плюс-минус 10%». Заклад-
ка головного ледокола намечена на весну 

2020 года, строительство может занять четы-
ре-пять лет. Это технически сложный проект, 
отмечает источник 

”
Ъ“, от заключения кон-

тракта до начала резки металла должно прой-
ти минимум полтора года. Развитие СПГ-про-
ектов НОВАТЭКа с опережением графиков 
ввода и рост перевозок требуют скорейше-
го создания флота, говорят собеседники 

”
Ъ“. 

В основном СПГ-ледоколы нужны проекту 
«Арктик СПГ» мощностью 19,8 млн тонн, его 
запуск намечен на 2023 год.

Глава консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев говорит, что мощность 
в 40 МВт, как показали модельные испыта-
ния, достаточна, чтобы обеспечивать основ-
ную работу ледоколов — как при проводке 
Yamalmax, в том числе в широком канале, 
проложенном двумя ледоколами, так и при 
решении других задач «Атомфлота» в запад-
ной части Карского моря и Обской губе. Фор-
сирование до 45 МВт оправданно для слож-
ных ситуаций, например, преодоления по-
лей интенсивных сжатий льда, отмечает экс-
перт, добавляя, что повышение мощности, 
очевидно, возможно в рамках модернизации 
разработанного проекта.

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 3 сентября 2018 №158/П   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3213

0,37%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,285

1,83%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 36,71

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
0,47%6,00% 0,24%

● 1,202трлн руб. ● 36,58

Пенсионные резервы НПФ Сбер
банка в июле увеличились сразу 
на 5%. Рекордный рост обеспе
чили не индивидуальные пен
сионные планы (ИПП) частных 
клиентов, а перевод договоров 
из дочернего «ВНИИЭФГаранта». 
Но и взносы физических лиц 
по ИПП у крупнейшего фонда 
на протяжении последних меся
цев стабильно превышают 1%. 
Другие участники пенсионного 
рынка также готовы развивать 
негосударственное пенсионное 
обеспечение (НПО), но о ради
кальном переломе в сегменте 
 говорить рано.

За июль пенсионные резервы 
(формируются за счет добровольных 
пенсионных взносов юридических и 
физических лиц в рамках системы 
НПО) НПФ Сбербанка выросли сразу 
на 5%, до 33,3 млрд руб. Во втором 
квартале прирост составил 2,8 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 июля), в относитель-

ном выражении — 3,2% в месяц. В аб-
солютном выражении среди круп-
нейших НПФ наращивал пенсион-
ные резервы только «Газфонд» (4 млрд 
руб. за квартал), однако в относитель-
ном выражении (1% за квартал) он 
проигрывал НПФ Сбербанка. У по-
следнего более половины поступле-
ний во втором квартале пришлось на 
взнос Сбербанка по корпоративной 
пенсионной программе (КПП) 
—1,5 млрд руб., взносы от физиче-
ских лиц составили 1,2 млрд руб.

НПФ Сбербанка начал увеличивать 
базу по НПО в 2017 году. Фонд активно 
использовал сеть материнского банка, 
чтобы привлекать новых клиентов. За 
2017 год количество участников НПО 
выросло почти вчетверо, превысив 
1,57 млн человек, а объем пенсион-
ных резервов — всего в 1,5 раза (см. 

”
Ъ“ 

от 16 января). В 2018 году темпы при-

влечения замедлились и за второй 
квартал составили всего 0,5% (8,3 тыс. 
человек), однако поступления на сче-
та увеличились.

В июле основной рост резервов 
пришелся на перевод клиентов из 
НПФ «ВНИИЭФ-Гарант», который 
НПФ Сбербанка приобрел в 2017 году, 
рассказали три источника 

”
Ъ“, близ-

кие к фондам. По данным НПФ Сбер-
банка, клиентская база также замет-
но выросла — на 5,5 тыс. человек за 
месяц. «Фонд осуществляет перевод 
договоров НПО из дочерней компа-
нии»,— признают в НПФ Сбербанка. 
Ранее один из собеседников 

”
Ъ“ рас-

сказывал, что НПФ Сбербанка решил 
не присоединять приобретенный 
фонд, а перевести программы, дей-
ствующие в фонде, на свой баланс. 
Завершить перевод клиентской ба-
зы «ВНИИЭФ-Гаранта» планируется в 
этом квартале.

• По состоянию на конец второго 
квартала пенсионные резервы 
« ВНИИЭФ-Гаранта» составляли 
3,7 млрд руб. Количество участников 
программ НПО превышало 23,8 тыс. 
человек. Крупнейшим вкладчиком 
НПФ является бывший основной 
 акционер фонда — Российский феде-
ральный ядерный центр, на который 
в 2017 году пришлось 72% от общей 
суммы взносов.

В то же время НПФ Сбербанка со-
храняет намерение по развитию про-
грамм ИПП, застопорившихся во вто-
ром квартале. Прежний руководи-
тель фонда Галина Морозова говори-
ла о планах привлечения 500 тыс. но-
вых клиентов в этом году (см. 

”
Ъ“ от 

17 мая). Нынешние темпы прироста 
клиентской базы не позволяют до-
стичь такого показателя, и, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к НПФ, суще-

ствуют планы переформатирования 
продукта.

Сходной стратегии придерживают-
ся в НПФ других крупных госбанков. В 
«ВТБ Пенсионный фонд» (3,5 млрд руб. 
резервов) делают акцент на корпора-
тивные программы, заявила его ген-
директор Лариса Горчаковская: «В ию-
ле наибольший рост показали резер-
вы по КПП — 18%. Резервы по ИПП в 
июле выросли на 2%». Первый заме-
ститель гендиректора НПФ «Газфонд 
Пенсионные накопления» (18 млрд 
руб. резервов) Антон Шпилев не рас-
крыл июльские показатели, однако за-
явил, что его фонд тестирует продажи 
ИПП по разным каналам — сотрудни-
ки в офисах, партнерская сеть, банки. 
Впрочем, все ответившие на запрос 

”
Ъ“ фонды подчеркивают, что в обла-

сти продаж ИПП делают ставку на ди-
станционные каналы их развития.

Илья Усов

Сбербанк поглотил пенсионеров
Его НПФ увеличивает резервы  
за счет клиентов «ВНИИЭФ-Гаранта»

Одно из некогда крупнейших 
коллекторских агентств «Сек
войя кредит консолидейшн» 
исключено из профильной 
 саморегулируемой организа
ции (СРО). Банки, ранее работав
шие с агентством, прекратили 
 сотрудничество, и, по данным 

”
Ъ“, несколько недель назад 

« Секвойя» свернула деятель
ность. Эксперты считают, что 
в связи с финансовыми сложно
стями бенефициара компании 
Евгения Бернштама, возникши
ми в его МФО «Домашние день
ги», рассчитывать на восстанов
ление работы «Секвойи» вряд ли 
стоит. Впрочем, для граждан, 
с которых агентство собирало 
долги, ничего не изменится, 
их передадут другим коллекто
рам, и сбор долгов возобновится.

О том, что агентство «Секвойя» 
исключено из СРО «Национальная ас-
социация профессиональных коллек-
торских агентств» (НАПКА) за неуплату 
членских взносов, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. Подтвердили факт 
исключения и в самой СРО, отказав-
шись от дальнейших комментариев. 
Как следует из протоколов заседания 
совета СРО, в начале июня было при-
нято решение об исключении «Сек-
войи» из ассоциации при неуплате 
членского взноса до середины месяца. 
В конце июня агентство вошло в ряды 
членов СРО в связи с частичным внесе-
нием денег, однако в августе его 
исключили за неуплату взноса в пол-
ном объеме. Представитель «Секвойи» 
сообщил 

”
Ъ“, что информацию об 

исключении из НАПКА они не получа-

ли, на звонки СРО не отвечает, другие 
вопросы компания не комментирует.

По словам собеседников 
”
Ъ“, неу-

плата в полном объеме взносов в СРО 
связана с тем, что агентство фактически 
свернуло свою деятельность. «Сейчас у 

”
Секвойи“ не работает ни один колл-

центр, сотрудники два месяца не полу-
чали зарплату, банки расторгают дого-
воры»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на коллекторском рынке. 

”
Ъ“ не 

удалось дозвониться ни по одному из 
четырех телефонов, указанных на сай-
те агентства, его электронная почта так-
же не работает. При этом никакой ин-
формации о временном приостановле-
нии деятельности или технических не-
поладках на сайте «Секвойи» нет.

В большинстве банков, указанных 
на сайте компании в разделе «Наши 
клиенты», 

”
Ъ“ сообщили, что давно не 

работают с агентством. В нескольких 
банках подтвердили факт недавнего 
сотрудничества, но уточнили, что на 
данный момент оно прекращено. «В 
связи с тем что 

”
Секвойя кредит консо-

лидейшн“ прекратила деятельность, 
Почта-банк не сотрудничает с ней и за-
пустил процедуру расторжения дого-
вора»,— пояснил директор по управ-
лению рисками Почта-банка Свято-
слав Емельянов. По словам топ-менед-
жера одного из крупных банков, в 
«Секвойе» клиентов пытаются уве-
рить, что агентство лишь переезжает 
по новому адресу: «Почти месяц назад, 
когда мы поняли, что коллекторы пе-
рестали звонить нашим должникам, 
нам удалось связаться с представите-
лем агентства, который заверил, что 
оно переезжает, но назвать дату возоб-
новления работы не смог».

Эксперты уверены, что ожидать воз-
вращения «Секвойи» на коллектор-
ский рынок вряд ли стоит. «В этом биз-
несе приостановление деятельности — 
очень чувствительный вопрос, каждая 
неделя простоя обходится его клиен-
там в десятки миллионов потерь, соот-
ветственно, и агентство не получает ко-
миссионные,— говорит управляющий 
партнер экспертной группы Veta Илья 
Жарский.— Поэтому все вопросы, свя-
занные с изменениями в режиме рабо-
ты, коллекторы стараются решать мак-
симально быстро и обязательно зара-
нее информируют об этом своих кли-
ентов и партнеров». По его словам, в по-
следний год работы «Секвойя» испыты-
вала трудности во взаимоотношениях 
с партнерами, поскольку показывала 
не лучшую эффективность взыскания. 
По данным «СПАРК-Интерфакса», по со-
стоянию на 31 декабря 2017 года ком-
пания показала убыток более 130 млн 
руб. «Вероятно, держаться на плаву 
агентству помогал бенефициар Евге-
ний Бернштам за счет своего микрофи-
нансового бизнеса,— полагает госпо-
дин Жарский.— Однако после краха 
МФК 

”
Домашние деньги“ (см. 

”
Ъ“ от 31 

августа) восстановление бизнеса 
”
Сек-

войи“ весьма сомнительно».
Впрочем, для граждан, с долгами ко-

торых работала «Секвойя», ее уход с 
рынка ничего не меняет. Те портфели, 
что передавались в работу коллектору 
по агентской схеме банками, просто 
перейдут к другим игрокам. Те же, что 
были в собственности у агентства, бу-
дут проданы кому-то из участников 
рынка, то есть довольно скоро процеду-
ры взыскания возобновятся.

Светлана Самусева

«Секвойя» не устояла
Старейший коллектор сворачивает бизнес

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Изменения в ГК РФ приближают 
российское законодательство к за-
падному, отмечают юристы. Однако 
как будет складываться реальная 
практика, пока неясно. В частности, 
не вполне понятно, кто должен 
управлять наследственными фонда-
ми. Нюансы в законе не прописаны, 
а опыта пока нет.

Согласно поправкам, «наследода-
тель может заранее назвать, кто будет 
управлять наследственным фондом, 
или предусмотреть порядок их выбо-
ра из определенного круга лиц». Фор-
мулировка позволяет предположить, 
что круг может быть совершенно лю-
бым. «Нельзя конкретно определить 
категорию лиц, которые могут либо 
будут управлять фондом,— считает го-
спожа Сенаторова.— Говорить о ка-
ком-то отдельном рынке управляю-
щих применительно к наследственно-
му фонду не приходится».

По мнению гендиректора «Капи-
тал Консалтинга» Ильи Сазонова, ры-
нок займут дочерние структуры круп-
ных российских банков, иностран-
ные компании и благотворительные 
фонды. При этом, по его мнению, «не-
обходимо создать реестр, при обраще-
нии к которому можно выбирать кан-
дидатуру управляющего, исходя из 
его знаний и опыта и не опасаясь, что 

при его управлении будет причинен 
вред выгодоприобретателям».

Вместе с тем, отмечает заместитель 
гендиректора «Альфа-Капитала» Нико-
лай Антипов, на наследственный 
фонд не распространяется действие 
закона «Об инвестиционных фондах». 
Как следствие, управляющая компа-
ния не может управлять его активами 

по лицензии ПИФа. Впрочем, законо-
дательство не содержит ограничений 
на передачу активов фонда в управле-
ние по лицензии доверительного 
управления. При этом, отмечает го-
сподин Антипов, такой фонд не явля-
ется квалифицированным инвесто-
ром (не упомянут в соответствующем 
перечне закона «О рынке ценных бу-
маг»). Поэтому в его имуществе не мо-
гут находиться инструменты, пред-
назначенные для такого типа инвесто-
ров,— иностранные ценные бумаги, 
паи соответствующих ЗПИФов и т. д. 
Кроме того, для наследственных фон-
дов законодатель не определил ника-
ких налоговых льгот.

По словам руководителя наследст-
венной практики UFG Wealth Mana-
gement Екатерины Марковой, насле-
додатель может определить, что все 
наследственное имущество будет пе-
редано в фонд с целью его продажи с 
последующим формированием пор-
тфеля ценных бумаг, которые будут 
переданы под управление управляю-
щей компании, а выгодоприобрета-
тели будут ежегодно получать выпла-
ты из прибыли от такого портфеля. 
Иначе, как считает господин Анти-
пов, такие фонды «в предложенном 
формате не будут сильно востребо-
ваны рынком».

Мария Сарычева,  
Анна Занина

Фонд в наследство

На него должно быть выделено 
201,3 млрд руб., не считая закупки 15 
пар высокоскоростных поездов на 
38,8 млрд руб.

Общая стоимость строительства — 
419,1 млрд руб., потребность в финан-
сировании — 486,7 млрд руб. Помимо 
средств ОАО РЖД предполагаются вло-
жения международных стратегов 
(52 млрд руб.) и прочих (72,9 млрд руб.) 
инвесторов, а также размещение ин-
фраструктурных облигаций на 100 мл-
рд руб. и кредиты на 61,8 млрд руб. 
NPV этой части проекта, говорится в 
материалах ОАО РЖД,— 31,9 млрд 
руб., внутренняя норма доходности 
(IRR) — 9%, а дисконтируемый период 
окупаемости — 39 лет. Участок Мо-
сква—Владимир внесен в проект ком-
плексного плана развития маги-
стральной инфраструктуры, предло-
женный Минэкономики. После при-
нятия плана, говорил в июле первый 

замглавы ОАО РЖД Александр Миша-
рин, начнется строительство.

В Минфине вопросы 
”
Ъ“ адресова-

ли Минтрансу — главному распоря-
дителю бюджетных средств, там и в 
Минэкономики не дали комментари-
ев. Источник 

”
Ъ“ в ведомствах осве-

домлен, что в Минтрансе выделение 
гранта поддерживают. В ОАО РЖД го-
ворят: «по экспертной оценке» без го-
споддержки реализация проекта не-
возможна, что подтверждается и ми-
ровым опытом.

Варианты финмодели ВСМ предла-
гают различные меры поддержки: ка-
питальный грант на этапе строитель-
ства либо субсидии на этапе эксплуа-
тации, пояснили в компании. Эти па-
раметры заложены в проект заявки 
частной концессионной инициативы 
на ВСМ Москва—Казань, которую рас-
сматривают ведомства. В ОАО РЖД за-
верили, что по расчетам, подтвер-
жденным международными эксперта-
ми, у ВСМ будет высокий пассажир-

ский спрос благодаря 15 транспортно-
пересадочным узлам, в том числе в аэ-
ропорту Нижнего Новгорода, и разви-
тию сети скоростных маршрутов, тя-
готеющих к линии. Государство, под-
черкивают в монополии, является од-
ним из главных бенефициаров проек-
та, поскольку за первые 12 лет эксплу-
атации ВСМ прирост ВВП составит 
13,4 трлн руб., доходы бюджетов всех 
уровней — 2,63 трлн руб.

Партнер «Инфралекс» Максим Чер-
ниговский поясняет, что вместо капи-
тального гранта можно было бы вы-
плачивать плату концедента на экс-
плуатационной стадии, но это заведо-
мо большая сумма: грант предоставля-
ется единоразово, а плата концедента 
на эксплуатационной стадии будет 
увеличиваться на стоимость капита-
ла, проценты по кредиту и субордини-
рованному финансированию участ-
ников или акционеров.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Господдержке добавят скорости

Группу «Капиталъ Управление 
 активами» Вагита Алекперова 
и Леонида Федуна покидает ген
директор УК «Капиталъ» Вадим 
Сосков. Это не первая отставка 
за полгода, из группы уже ушли 
руководитель УК «Капиталъ 
Управление активами» Евгений 
Зайцев и ряд других топменедже
ров. Участники рынка считают, 
что кадровые перемены связаны 
с возможной концентрацией 
группы на обслуживании акцио
неров. Сам господин Сосков так
же говорит о расхождении с ними 
во взглядах на стратегию группы.

Как стало известно 
”
Ъ“, 3 сентября 

будет последним рабочим днем ген-
директора УК «Капиталъ» Вадима Со-
скова на этом посту. Топ-менеджер 
проработал в группе более десяти лет, 
отвечая за участие УК в пенсионной 
реформе и курируя работу с крупны-
ми институциональными инвестора-
ми. О его отставке рассказали не-
сколько источников 

”
Ъ“ на рынке, ин-

формацию подтвердили в компании 
и сам господин Сосков. «Уход Вадима 
Викторовича связан с его личными 
планами и, возможно, с новыми пер-
спективами. Он точно останется бли-
зок к компании 

”
Капиталъ“ и, воз-

можно, в будущем будет оказывать 
консультационные услуги»,— отмеча-
ет гендиректор группы «Капиталъ 
Управление активами» Геннадий Хо-
дарин. Сменит господина Соскова 
Константин Беликов, который десять 
лет работал вместе с ним.

По данным «Эксперт РА», на середи-
ну 2018 года объем активов под управ-

лением группы «Капиталъ Управление 
активами» (включает УК «Капиталъ», 
«Капиталъ Управление активами», «Ка-
питалъ ПИФ») превышал 123,4 млрд 
руб. Вместе с тем за 12 месяцев активы 
в доверительном управлении сократи-
лись в 2,5 раза, а группа переместилась 
с 6-го на 13-е место среди крупнейших 
российских УК. Во многом это прои-
зошло из-за сокращения переданных в 
управление компаниям группы пен-
сионных накоплений (со 107 млрд 
руб. до 60 млрд руб.) и непродления до-
говора по управлению средствами во-
енной ипотеки (на середину 2017 года 
— 87 млрд руб.). По данным 

”
Ъ“, выруч-

ка группы от услуг доверительного 
управления за 2017 год составил 
738 млн руб. Конечными бенефициа-
рами группы выступают Вагит Алекпе-
ров и Леонид Федун.

По словам Вадима Соскова, сторо-
ны разошлись во взглядах на страте-
гию развития компании. «Для меня 
первичным остается именно пенсион-
ный рынок, а в концепции, которая 
ставится акционерами,— поиск стра-
тегического партнера,— пояснил 
он.— У акционеров есть опасения, что 
рынок сложный, и в условиях консо-
лидации и монополизации крупны-
ми структурами связанных с ними 
НПФ роль рыночных игроков ниве-
лируется. Вместе с тем требования по 
возвратности инвестиций остаются 
прежними, и может случиться, что для 
компенсации потерь потребуется за-
действовать собственный капитал 
управляющей компании». Впрочем, 
по словам Геннадия Ходарина, после 
ухода Вадима Соскова основные на-

правления бизнеса компании и под-
ходы к работе с клиентами сохранятся.

Это не первая отставка в группе за 
последние полгода: в апреле ее поки-
нул руководитель УК «Капиталъ Управ-
ление активами» Евгений Зайцев. Так-
же из УК «Капиталъ» ушли глава бэк-
офиса Елена Обухова и руководитель 
департамента IT Елена Круглова. Такая 
ситуация может свидетельствовать о 
грядущих изменениях в структуре 
бизнеса. «Уход из 

”
Капитала“ такой зна-

ковой фигуры, как Вадим Сосков, мо-
жет означать снижение интереса к ра-
боте с рыночными клиентами и смену 
стратегии развития»,— считает генди-
ректор УК «Тринфико» Дмитрий Бла-
гов. «Компания всегда была только от-
части рыночной, она управляла пре-
жде всего средствами своих акционе-
ров,— добавляет топ-менеджер круп-
ной УК.— И предлагаемая сторонним 
клиентам возможность размещать 
средства вместе с акционерами успеш-
но работала. Для семейного же офиса 
не нужен большой штат сотрудников, 
достаточно хорошего управляющего и 
еще нескольких специалистов».

По мнению управляющего дирек-
тора по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павла Митрофанова, воз-
можности для агрессивного роста мно-
гие игроки сейчас связывают с рознич-
ным сегментом, куда идет приток све-
жих депозитных денег, но поскольку 
этот путь развития весьма затратен, то 
далеко не все владельцы управляю-
щих компаний готовы вкладываться в 
развитие в этом направлении.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

«Капиталъ» прочтут по-новому
Группа меняет руководство

Возможность учреждать 
наследственные фонды  

или трасты  
есть во многих странах,  
и зачастую российские 

бизнесмены вынуждены 
переводить свой бизнес  

в офшорные зоны,  
чтобы учредить фонд  

для распоряжения активами 
после смерти

— Павел Крашенинников,
депутат Госдумы,  
15 мая 2018 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром», продемонстрировав
ший резкий рост финансовых 
показателей на фоне увеличе
ния цен и объемов экспорта, 
тем не менее дал инвесторам 
лишь слабую надежду на рост 
 дивидендов уже по итогам этого 
года. По словам главы финансо
вого департамента Александра 
Иванникова, рост дивидендов 
возможен в том случае, если 
у компании останется нерасп
ределенный свободный денеж
ный поток. Это в свою очередь 
будет  зависеть от параметров пе
ресмотренной инвестпрограм
мы, решение по которым совет 
директоров примет 5 сентября.

Выполнение программы заимст-
вований и возможный рост диви-
дендов стали центральными вопро-
сами в ходе конференц-колла «Газ-
прома» по итогам полугодовой от-
четности по МСФО. Некоторые про-
блемы компании по привлечению 
внешних кредитов 

”
Ъ“ описывал 30 

августа — они связаны с риском то-
го, что денежные средства могут 
быть заморожены по иску «Нафтога-
за Украины». Глава финансового де-
партамента «Газпрома» Андрей 
Иванников признал, что в компа-
нии «видят некоторое увеличение 
рисков на денежном рынке, связан-
ных с трансфером денежных 
средств через территорию Великоб-
ритании», но отметил, что заплани-
рованную программу заимствова-
ний в 417 млрд руб. «Газпром» все 
равно выполнит. Он напомнил, что 
риски касаются выпусков евробон-
дов и не затрагивают двусторонние 
и синдицированные кредиты, и со-
общил, что 30 августа компания за-
крыла двустороннюю сделку по 
привлечению финансирования. 
Кроме того, в ближайшие дни долж-
но состояться заседание суда в Вели-
кобритании, на котором будет рас-

смотрено ходатайство «Газпрома» 
по снятию ареста с его активов.

Как писал 
”
Ъ“, «Газпром» благода-

ря росту цен и объемов экспорта смог 
закончить первое полугодие с явно 
положительным свободным денеж-
ным потоком (FCF), тогда как в начале 
года общее мнение аналитиков за-
ключалось в том, что FCF компании 
уйдет в отрицательную область в 
2018–2019 годах на фоне крупных 
инвестиций в мегапроекты «Сила 
Сибири», «Северный поток-2» и «Ту-
рецкий поток». По методологии «Газ-
прома», в первом полугодии FCF с 
учетом изменения банковских депо-
зитов вырос до 365 млрд руб., и инве-
сторы поинтересовались, не собира-
ется ли компания в связи с этим уве-
личить дивиденды по итогам 2018 го-
да. Сейчас предполагается, что диви-
денды сохранятся на уровне прошло-
го года (190 млрд руб.). «Надежда уми-
рает последней»,— ответил на это 
Александр Иванников, напомнив, 
что менеджмент по-прежнему об-
ещает рост дивидендов только после 
завершения текущего инвестцикла, 
то есть по итогам 2020 года. Он, впро-
чем, допустил, что «если останутся 
средства денежного потока», рост ди-
видендов возможен и раньше. В этой 
логике решающее значение будет 
иметь традиционный осенний пере-
смотр инвестпрограммы, которая у 

«Газпрома» обычно увеличивается 
примерно на 20% от утвержденного 
значения (сейчас это 1,278 трлн руб.). 
Совет директоров компании примет 
решение о пересмотре 5 сентября, 
Александр Иванников отметил, что 
пересмотр «не будет радикальным».

В последние годы Минфин «моти-
вирует» менеджмент «Газпрома» на 
рост дивидендов, повышая для ком-
пании НДПИ на сумму разницы меж-
ду фактическими дивидендами и 
плановыми выплатами из расчета в 
50% от прибыли по МСФО. В этом году 
НДПИ дополнительно вырастет с 1 
сентября, что принесет в бюджет 
72 млрд руб. Но, как отмечает Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка, нало-
говый стимул решает только пробле-
мы бюджета: «Для 

”
Газпрома“ все рав-

но проще заплатить низкие дивиден-
ды и дополнительные налоги в поль-
зу государства, чем потратить в два 
раза больше, чтобы заплатить диви-
денды еще и миноритариям». По мне-
нию аналитика, ожидать роста диви-
дендов в этом году не стоит. Господин 
Полищук полагает также, что вне за-
висимости от исхода суда в Великоб-
ритании «Газпром» вряд ли выйдет с 
осенней программой евробондов, 
поскольку внешние условия для та-
ких займов сейчас не слишком благо-
приятны для российских эмитентов.

Юрий Барсуков

Дивиденды последней надежды
«Газпром» пока не обещает повысить выплаты акционерам

По данным 
”
Ъ“, в начале сен

тября у Дмитрия Медведева мо
жет пройти совещание по элек
тросетям. На нем должны зано
во обсуждаться вечные пробле
мы сектора, некоторые из них 
регуляторы пытаются разре
шить годами. В частности, в по
вестку совещания у премьера 
вошли вопросы убыточного 
для сетей льготного техприсое
динения, оплаты неиспользуе
мого резерва мощности и диф
ференциации тарифа Федераль
ной сетевой компании (ФСК). 
Но собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

называют часть инициатив 
 тупиковыми, а потребители 
считают, что это попытка 
 решить за их счет проблемы 
 «Россетей».

4 сентября у Дмитрия Медведева 
пройдет совещание по развитию 
электросетевого комплекса. Там 
предлагается обсудить вопросы 
платы за льготное техприсоедине-
ние (ТП) к сетям, дифференциацию 
тарифа ФСК и введение платы за ре-
зерв мощности для промпотребите-
лей. Драфт повестки 31 августа про-
рабатывался на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака, и регу-
ляторы не смогли согласовать пози-
ции, следует из сводной справки 
разногласий (есть у 

”
Ъ“). В Минэнер-

го отказались комментировать со-
вещания правительства, в Минэко-
номики, ФАС и «Россетях» на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

• Льготы для потребителей 
с мощностью до 150 кВт ввели 
в конце 2014 года (потребители 
до 15 кВт платят лишь 550 руб.). 
Сейчас при ТП до 150 кВт надо 
 заплатить не более 50% затрат 
на сети до существующей инфра-
структуры. Выпадающие расхо-
ды сетей оплачиваются из инвес-
тпрограммы МРСК и компенсиру-

ются тарифом на передачу 
 электроэнергии.
«Россети» и Минэнерго предло-

жили ввести плату для льготного ТП 
до 150 кВт пропорционально мощ-
ности (по данным 

”
Ъ“, 5 тыс. руб. за 

1 кВт), фиксировав плату в 50% от 
экономически обоснованного уров-
ня. Если реальные затраты не учтут 
в тарифе на передачу, плата выра-
стет до экономически обоснованно-
го тарифа. Но в ФАС считают, что 
льготы за ТП нужно сохранить, уже-
сточив критерии для подключае-
мых потребителей.

Наталья Порохова из АКРА пола-
гает, что идея снизит выпадающие 
доходы «Россетей», но повысит за-
траты бизнеса при инвестициях. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
напоминает, что нерентабельность 
платы за ТП — одна из наибольших 
финансовых нагрузок для МРСК.

Также могут обсудить возврат к 
«последней миле» — перекрестному 
субсидированию, когда крупная 
промышленность доплачивает рас-
предсетям за прочих потребителей. 
Механизм отменили к июлю 2017 
года, но в четырех регионах он про-
длен до 2029 года. Минэнерго пред-
лагает равномерно распределить 
субсидирование на всех потребите-
лей, кроме населения, и дифферен-
цировать единый тариф ФСК (управ-
ляет магистральными сетями, вхо-
дит в «Россети»). По расчетам Минэ-
нерго, тариф распредсетей так сни-
зится на 4–5% (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

21 августа), но платежи крупных по-
требителей вырастут на 38,3 млрд 
руб. в год, а их сетевой тариф — на 
98%. В Минэкономики считают, что 
прямых потребителей ФСК (не пла-
тят распредсетям) нужно перевести 
на ВН — тариф самых крупных по-
требителей распредсетей. ФАС от-
метила, что предложения Минэнер-
го не решают проблему снижения 

«перекрестки». По данным 
”
Ъ“, да-

лее этот вопрос будет в целом обсу-
ждаться на уровне Дмитрия Козака.

Еще одну вечную проблему — из-
лишки сетевой мощности (не ис-
пользуемые потребителями свыше 
670 кВт) — обсуждают с начала 2010-
х годов. Сейчас Минэнерго предла-
гает ввести плату, если потребители 
загружают менее 60% от их квоты 
мощностей, и поэтапно ее подни-
мать — пропорционально сроку не-
использования мощности и вклю-
чая в нее затраты на содержание се-
тей (5% от объема). К 2022 году объ-
ем платного резерва может увели-
читься до 20%. Региональным регу-
ляторам предлагается исключать 
плату за резерв из необходимой ва-
ловой выручки (НВВ) сетей, снижая 
их тарифы на передачу. Директор 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев считает, что 
возврат к «последней миле» и введе-
ние оплаты резерва перекладывают 
проблему неэффективности моно-
полии на потребителей и лишены 
технологических, экономических и 
правовых оснований.

Источники 
”

Ъ“ прогнозируют, 
что в этот раз у «Россетей» есть шанс 
добиться дифференциации тарифа 
ФСК (на совещании глава ФСК Анд-
рей Муров, по данным 

”
Ъ“, высту-

пил против этого) и частичных по-
слаблений по льготному ТП, а дис-
куссию по резерву мощности назы-
вают тупиковой. На совещании у 
Дмитрия Козака, по их словам, обсу-
ждали и долгосрочные тарифы «Рос-
сетей» (до десяти лет), но вопрос 
вряд ли вынесут на уровень премье-
ра, он будет направлен на проработ-
ку в ведомства до 31 декабря. Васи-
лий Киселев отметил 

”
Ъ“, что до вве-

дения таких тарифов нужно исклю-
чить неэффективные расходы сетей 
и «перекрестку».

Татьяна Дятел

«Россетям» ищут новые доходы
Реформу сетевых тарифов расскажут премьеру
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Федеральные операторы связи 
готовятся предоставлять реги-
ональным услуги хранения 
данных для исполнения «зако-
на Яровой». Так они могут оку-
пить хотя бы часть собствен-
ных расходов на увеличение 
хранилищ. Однако технология 
реализации требований до сих 
пор остается неясной, параме-
тры возможного аутсорсинга — 
неопределенными, а регио-
нальные операторы опасаются 
завышенных расценок на та-
кие услуги.

«МегаФон» рассматривает воз-
можность предоставления менее 
крупным операторам услуг по хра-
нению данных в рамках «закона 
Яровой»: чтобы оценить спрос, 
компания рассылает опросник, с 
которым ознакомился 

”
Ъ“. Опера-

торам предлагается указать пара-
метры сетей, включая число або-
нентов, входящий и исходящий 
трафик, пи ковую нагрузку и про-
гноз по этим показателям на конец 
2019 года. В «МегаФоне» подтверди-
ли 

”
Ъ“, что получают от региональ-

ных операторов запросы на аутсор-
синг систем хранения данных 
(СХД) в рамках «закона Яровой»: 
«Пока мы анализируем потребно-
сти, после этого сможем принять 
решение о целесообразности запу-
ска такой услуги».

Хранение данных по «закону Яро-
вой» на мощностях других операто-
ров допускается по согласованию с 
ФСБ. Операторы с 1 июля обязаны 
хранить в течение шести месяцев 
все телефонные разговоры абонен-
тов, СМС и электронные сообщения 
интернет-пользователей, а с 1 октя-
бря — весь трафик абонентов в тече-
ние 30 суток.

В МТС сообщили 
”
Ъ“, что также 

рассматривают возможность предо-
ставления услуг по хранению дан-
ных для «закона Яровой». Глава «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский уже 
заявлял, что оператор рассматривает 
такую возможность. «Ростелеком», в 
частности, будет хранить перегово-
ры и трафик абонентов Tele2, где 
владеет 45%. Запросы об услугах по 
хранению данных получает и про-
вайдер «Акадо», говорил недавно 

”
Ъ“ 

его гендиректор Сергей Назаров. В 
«Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев.

Услуга возможна в двух видах: ча-
стичный и полный аутсорсинг, по-
ясняет гендиректор производителя 
решений для операторов связи 
«Норси-Транс» Сергей Овчинников: 
«При частичном малым операторам 
все же придется установить систе-
мы по съему и хранению голосово-
го трафика, а хранение контента 
можно будет предоставить круп-
ным операторам». Стоимость будет 
рассчитываться в зависимости от 
параметров сети, но прежде круп-
ным операторам нужно самим вы-
строить такое решение в соответст-
вии с требованиями властей, кото-
рые еще не полностью опубликова-
ны, напоминает он.

На рынке пока нет ни одной еди-
ницы оборудования для таких 
услуг, поскольку Минкомсвязь еще 
не выпустила приказ о его сертифи-
кации, указывает собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке связи. «Появление таких 
услуг от крупных операторов ожи-
даемо. Но в случае с небольшими 
региональными компаниями во-
прос в том, придется ли им хранить 
внутренний трафик или только 
внешний. Если ФСБ решит, что не-
обходимо хранить и внутренний, в 

любом случае придется ставить соб-
ственное оборудование»,— преду-
преждает он.

Источник 
”
Ъ“ в одном из произво-

дителей СХД полагает, что ежемесяч-
ный платеж для небольших операто-
ров за хранение на аутсорсинге мо-
жет оказаться ниже, чем если бы они 
внедряли такие решения сами: 
«Крупные операторы при этом смо-
гут окупить расходы на увеличение 
хранилищ и, возможно, даже полу-
чат прибыль». Сейчас системы опе-
ративно-разыскных мероприятий 
(СОРМ) для «закона Яровой» предла-
гаются за 19 млн руб. за трафик 
10 Гбит/с, говорит гендиректор «Ор-
дерКом» Дмитрий Галушко. По его 
мнению, услуга будет востребована, 
но только после сертификации обо-
рудования и при согласовании с ку-
ратором из ФСБ, а также при усло-
вии, что у крупных операторов хва-
тит объема хранилищ.

Получается, что региональные 
операторы рассматриваются как до-
норы системы хранения, считает 
президент ассоциации «Ростелесеть» 
Олег Грищенко. Операторы рассма-
тривают аутсорсинг как один из ва-
риантов, но многие посчитали за-
прашиваемые у них сведения «избы-
точными», отмечает он. Более того, 
большинство операторов до сих пор 
не смогли добиться внятных ответов 
по предложениям от разработчиков 
СОРМ, добавляет господин Грищен-
ко. Смогут ли разработчики создать 
системы для обработки такого объе-
ма данных — большой вопрос, под-
черкивает он, у многих операторов 
возникают сложности с ФСБ, потому 
что установленные СОРМ-2 часто не 
работают, так как производители не 
могут их корректно настроить.

Юлия Тишина

«Закону Яровой» окажут услугу
Крупные операторы готовы продавать мелким 
возможность хранения данных

Экс-владельцу «Дон-строя» Мак-
симу Блажко запрещено целый 
год привлекать средства доль-
щиков на строительство на юге 
Москвы жилого комплекса 
«Нескучный Home & Spa». Этого 
через суд добились столичные 
власти. Такая мера нужна, что-
бы снизить нагрузку по теку-
щим обязательствам для нового 
инвестора, которому придется 
завершать проект. Поиском дру-
гого девелопера занимаются 
кредиторы бизнесмена.

Арбитражный суд Москвы на год 
запретил ООО «Строй-Комплекс», ко-
торое строит жилой комплекс (ЖК) 
«Нескучный Home & Spa», продавать 
в нем квартиры по договорам доле-
вого участия (ДДУ), следует из карто-
теки дел. Соответствующий иск по-
давал Москомстройинвест. Решение 
суда вступит в силу в конце сентя-
бря, если на него не будет подана 
апелляция, и с даты вынесения ре-
шения по апелляционной жалобе, 
если она поступит. Представитель 
«Строй-Комплекса» сообщил 

”
Ъ“, что 

компания собирается обжаловать 
решение первой инстанции.

Глава Москомстройинвеста Конс-
тантин Тимофеев рассказал 

”
Ъ“, что 

основанием для обращения в суд по-
служило неисполнение застройщи-
ком требований, установленных ос-
новным отраслевым законом (№214-
ФЗ). ООО «Строй-Комплекс» не напра-
вило в комитет ежеквартальную от-
четность за октябрь—декабрь 2017 
года в установленные сроки, целый 
год представляло в отчетности недо-
стоверные сведения, а также наруша-
ло требования к срокам опубликова-
ния изменений, вносимых в проект-
ную декларацию, перечисляет госпо-
дин Тимофеев. По его словам, нару-
шения препятствуют контролю со 
стороны его ведомства деятельности 

застройщика. Дважды за год «Строй-
Комплекс» привлекался к админист-
ративной ответственности, добавил 
чиновник.

Москомстройинвест не первый 
раз применяет запрет на привлече-
ние средств граждан в столичные 
стройки. Так, в этом году был забло-
кирован сбор средств дольщиков для 
ООО «Марьино Строй» (ЖК «Марьино 
Град») и ГСК «Лаврский» (ЖК Clasico).

«Нескучный Home & Spa» в 5-м Дон-
ском проезде на юге Москвы строит 
Максим Блажко. Проект предусматри-
вает 437 тыс. кв. м недвижимости. Воз-
ведение первой очереди началось в 
2016 году, это 69-этажное здание пло-
щадью 42,5 тыс. кв. м. Его планируется 
закончить в 2019 году. Это единствен-
ный активный проект бизнесмена, 
остальных он лишился за прошедшие 
два года: бизнес-центр Nordstar Tower 
(135,5 тыс. кв. м) и торговый центр 
«Щука» (100 тыс. кв. м) перешли под 
контроль Riverstretch Trading & Invest-
ment. Ряд активов, заложенных по 
кредитам в банке «Российский капи-
тал», планируется к продаже с торгов.

Старший партнер юридического 
бюро «Аронов и партнеры» Александр 

Аронов говорит, что судебный запрет 
на продажу жилья может повлиять и 
на уже совершенные сделки, которые 
сейчас находятся в процессе регистра-
ции в Росреестре. По данным «Метри-
ума», за полтора года в ЖК «Нескуч-
ный Home & Spa» продано 90 квартир 
— это около 23% объема, выведенного 
на продажу (в комплексе 382 кварти-
ры). «Город запрещает продажи для 
снижения количества дольщиков и 
сохранения экономики проекта для 
нового инвестора»,— считает госпо-
дин Аронов. По его словам, формаль-
но застройщик может использовать 
другой механизм продаж. «Предвари-
тельные или инвестиционные дого-
воры вместо ДДУ. Правда, сейчас та-
кой формат продаж девелоперы по-
чти не используют»,— пояснил он.

Поиском нового инвестора, кото-
рый сможет закончить «Нескучный 
Home & Spa», фактически занялся ВЭБ 
(см. 

”
Ъ“ от 30 августа). Максим Блажко 

занимал на строительство этого про-
екта еще в 2007 году у Связь-банка, ко-
торый входит в структуру ВЭБа. Сей-
час заемщик не может обслуживать 
этот кредит, несмотря на то что долг 
был дважды реструктуризирован, 
рассказывал ранее источник 

”
Ъ“. В 

2012 году госбанк оценивал общую 
сумму требований по этому проекту в 
8,3 млрд руб. В залоге по кредиту на-
ходится сам проект строительства и 
структуры, которые занимаются его 
реализацией.

За год (первый квартал 2017-го — 
первый квартал 2018 года) квартиры 
в ЖК «Нескучный Home & Spa» в 
среднем подорожали с 299,2 тыс. до 
394,6 тыс. руб. за 1 кв. м (данные «Ме-
триума»). Готовность первого корпу-
са составляет 10%, для завершения 
всего потребуется 24 млрд руб., оце-
нивали ранее эксперты.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Дольщиков уводят от «Нескучного»
Власти Москвы остановили продажи в комплексе

Основатель популярной в 1990-е газеты 
«Спид-Инфо» Андрей Манн займется обра-
зовательными технологиями. Он стал сов-
ладельцем одной из структур крупнейшего 
издателя учебников в России — группы 
«Просвещение». Новая компания занима-
ется разработкой цифровых продуктов, 
в частности, агрегатора услуг в сфере обра-
зования и интерактивных диктантов.

Основатель и бывший владелец таблоида 
«Спид-Инфо» Андрей Манн получил 30% в одной 
из структур издательской группы «Просвещение», 
следует из данных Kartoteka.ru. ООО «Комплекс-
ные информационные технологии 

”
Просвеще-

ние“» (КИТ «Просвещение») было создано в 2017 
году, его гендиректором указан Максим Узун (сын 
совладельца и президента «Просвещения» Влади-
мира Узуна), а оставшимися 70% долей владеет 
структура «Просвещения».

В «Просвещении» 
”
Ъ“ уточнили, что КИТ «Прос-

вещение» «является центром цифровой эксперти-
зы и разработки новых цифровых продуктов» 
группы. Сейчас компания занимается проектом 
«Путь просвещения» — это агрегатор услуг в сфере 
дополнительного, среднего и высшего образова-
ния. На сайте проекта Prosway.ru собрана инфор-
мация более чем о 29 тыс. организациях, команда 
также разрабатывает систему входного тестирова-
ния ребенка, которая позволит выбрать «подходя-

щий образовательный продукт, а накопленные 
данные сформируют цифровую историю достиже-
ний человека». Информация о сервисах для поль-
зователей «Пути просвещения» бесплатна, гово-
рят в «Просвещении», проект будет зарабатывать 
за счет дополнительных услуг для курсов, секций, 
кружков и программ. Кроме того, КИТ «Просвеще-
ние» разрабатывает интерактивные диктанты. 
Сейчас на портале Московской электронной шко-
лы опубликованы диктанты для учеников 5–7 
классов, в дальнейшем «Просвещение» планирует 
увеличить число вариантов.

«Просвещение» — крупнейший участник рос-
сийского рынка учебной литературы с долей свы-
ше 30%. Выручка компании за 2017 год составила 
17,4 млрд руб. Весь рынок учебной литературы 
оценивается в 31 млрд руб. По данным Высшей 
школы экономики, в 2016 году родители школь-
ников потратили на дополнительное образова-
ние 130 млрд руб. В «Просвещении» называют 
цифровое направление приоритетным. Пока у 
КИТ «Просвещение» доля в доходах группы не-
большая, но в дальнейшем она будет расти, увере-
ны в группе. Андрей Манн стал партнером на эта-
пе создания компании, уточняют в «Просвеще-
нии». Он присоединился к команде «в качестве 
визионера» и предложил в проект профессиона-
лов с требуемыми компетенциями для разработ-
ки и развития цифровых платформ и продуктов.

Господин Манн известен как основатель «Спид-
Инфо». Газета стала одним из первых русскоязыч-
ных таблоидов, а ее тираж в начале 1990-х достигал 
3 млн экземпляров. В последние годы газета выхо-
дит два раза в месяц, тираж, по собственным дан-
ным за 2017 год, составляет 850 тыс. экземпляров. 
По данным SimilarWeb, аудитория сайта издания в 
июле выросла на 21%, до 175 тыс. посетителей. В 
апреле 2018 года стало известно, что из-за долгов пе-
ред редакцией сотрудники приостанавливали рабо-
ту над выпусками. К компании есть претензии и у 
контрагентов: с начала года к ООО «С-Инфо» поданы 
иски на сумму свыше 8 млн руб. Летом 2018 года у 
издания сменился владелец: 100% ООО «С-Инфо» пе-
решли к Юрию Нигмедзянову (данные Kartoteka.
ru). Выручка ООО «С-Инфо» в 2016 году составила 
482,5 млн руб., чистая прибыль — 1,3 млн руб.

Андрей Манн также входит в состав правления 
Российского книжного союза. Гендиректор изда-
тельской группы «Азбука-Аттикус» Леонид Шкуро-
вич отмечает, что участие господина Манна в дея-
тельности союза, по всей видимости, пассивно. 
Вице-президент корпорации «Российский учеб-
ник» Андрей Галиев полагает, что «если говорить 
серьезно, то ни для 

”
Спид-Инфо“, ни для 

”
Просве-

щения“, при всем уважении к масштабу этих 
брендов, сложные цифровые технологии не явля-
ются сильной стороной».

Елизавета Макарова

«Просвещение» нашло визионера
Партнером издательской группы стал основатель «Спид-Инфо»

Инвестиционная компания «Эльбрус Капи-
тал», управляющая активами на $1 млрд, 
вышла на фармацевтический рынок. Фонд 
стал владельцем миноритарной доли в «Ак-
тивном компоненте» — одном из крупней-
ших российских производителей фарма-
цевтических субстанций. Стоимость сделки 
составила $20 млн, которые компания на-
правит на расширение производства, над-
еясь, что спрос обеспечит поддержка Мин-
промторга.

Инвестиционный фонд «Эльбрус Капитал» во-
шел в состав акционеров компании «Активный 
компонент», производящей фармацевтические 
субстанции. Стороны заключили сделку, в рамках 
которой фонд получил миноритарный пакет ак-
ций компании, рассказали 

”
Ъ“ в «Активном компо-

ненте». Производитель намерен направить привле-
ченные инвестиции на строительство в Санкт-Пе-
тербурге нового завода по выпуску активных фар-
мацевтических субстанций стоимостью около 2 мл-
рд руб. Запуск первой очереди запланирован на 
первое полугодие 2019 года, а уже в 2020 году пред-
приятие должно заработать на полную мощность.

В «Эльбрус Капитале» подтвердили 
”
Ъ“ заключе-

ние сделки, но не стали называть, какой именно па-
кет акций получил фонд. Стороны также отказа-
лись раскрывать стоимость сделки. Сооснователь 

«Активного компонента» Александр Семенов отме-
тил, что видит в фонде опору для дальнейшего раз-
вития компании. Старший партнер «Эльбрус Капи-
тала» Александр Савин, в свою очередь, отмечает, 
что тенденция к локализации производства ле-
карств в России способствует спросу на субстанции 
местного производства.

«Активный компонент» выпускает более 50 наи-
менований фармацевтических субстанций. Объем 
производства составляет 60 т в год. Как сообщало в 
2017 году отраслевое издание Vademecum, доля 
компании на рынке составляет 12,2%. Ее контраген-
тами являются «Фармстандарт», «Авва Рус», «Акри-
хин», «Валента», «Верофарм» и др. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», выручка «Активного компо-
нента» в 2017 году составила 910,8 млн, чистая при-
быль — 110,9 млн руб. По данным близкого к сделке 
источника 

”
Ъ“, основателям «Активного компонен-

та» Александру Семенову и Зиёвуддину Ходжаеву 
принадлежало по 50% акций компании. «Эльбрус 
Капитал» получил треть всех акций, а оставшуюся 
часть также поровну разделили между собой госпо-
да Семенов и Ходжаев. Стоимость сделки составила 
около $20 млн, добавил собеседник 

”
Ъ“.

«Эльбрус Капитал» управляет активами более 
чем на $1 млрд. В его портфеле в том числе россий-
ская рекрутинговая компания HeadHunter, меж-
дународный онлайн-сервис для поиска и покупки 

билетов на автобусы Busfor, сервис онлайн-объяв-
лений ЦИАН, онлайн-сервис по доставке еды 
«Шефмаркет» и др. Кроме того, фонд управляет На-
циональной медицинской сетью, объединяющей 
частные клиники в регионах. «Активный компо-
нент» стал первым фармацевтическим активом 
«Эльбрус Капитала».

Заместитель гендиректора Stada CIS Иван Глуш-
ков напоминает, что Минпромторг намерен под-
держивать производителей лекарств, использую-
щих российские субстанции. Поэтому «Активный 
компонент», ожидая роста спроса, нацелился на 
быстрое расширение производства с помощью сто-
роннего инвестора, отмечает господин Глушков.

В основном российские фармкомпании исполь-
зуют субстанции индийского и китайского произ-
водства. Но, по словам главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, ужесточение экологических 
норм в Китае обусловило закрытие ряда предприя-
тий и рост цен на мировом рынке на фармацевтиче-
ские субстанции и ингредиенты. Таким образом, ус-
ловия для российских производителей становятся 
более благоприятными, отмечает господин Бурми-
стров. Он предполагает, что, если преференции 
Минпромторга заработают, «Эльбрус Капитал» смо-
жет уже к 2020 году рассчитывать на двукратный 
рост стоимости приобретенного пакета компании.

Мария Котова

«Эльбрус Капитал» дотянулся до лекарств
Инвестфонд увлекся фармацевтикой

Доля «Яндекса» в сегменте пои-
ска на мобильных устройствах 
на базе Android в России впер-
вые превзошла показатель 
Google. Это знаковый момент 
для российской компании: дол-
гие годы смартфоны и планше-
ты на Android оставались зо-
ной, где Google уверенно доми-
нировал. Росту доли «Яндекса» 
помогли запуск голосового по-
мощника «Алиса», появление 
окна выбора поиска по умолча-
нию в результате соглашения с 
ФАС и предустановка сервисов 
компании на новых устройст-
вах, констатируют аналитики.

«Яндекс» впервые обошел Google 
по доле поисковых запросов на 
устройствах с разработанной Google 
операционной системой Android, 
свидетельствуют данные аналитиче-
ского сервиса «Яндекс.Радар». На не-
деле с 13 по 19 августа доля «Яндекса» 
составила 49,35%, Google — 49,28% из 
общего числа запросов. В Google от 
комментариев отказались.

Ситуация заметно изменилась за 
последние два года. Так, если в по-
следнюю неделю лета в 2016 году до-
ля «Яндекса» на Android составляла 
еще 38,2%, а Google — 60,1%, то с 24 по 
31 августа 2017 года доля поиска «Ян-
декса» достигла уже 42,7%, тогда как 
Google — 56%. Как раз с августа 2017 
года в новой версии мобильного бра-
узера Google Chrome на Android 
пользователям в России показывает-
ся окно выбора поисковика по умол-
чанию — «Яндекс», Google или Mail.
ru. Это было одним из ключевых ус-
ловий мирового соглашения, кото-
рое Google заключила с Федеральной 
антимонопольной службой (ФАС) 17 
апреля 2017 года. «Именно это стало 
основной причиной роста нашей до-
ли на Android в августе 2017 года от-
носительно августа 2016 года»,— под-
тверждали тогда 

”
Ъ“ в «Яндексе». Про-

тивостояние ФАС и Google было ини-
циировано жалобой «Яндекса» и дли-
лось почти полтора года. В результате 
Google также пришлось отказаться от 
эксклюзивности своих приложений 
на Android и согласиться, что любые 
разработчики приложений (напри-
мер, «Яндекс» и Mail.ru Group) могут 
претендовать на место на главном 
экране.

Помимо окна выбора поиска по 
умолчанию на долю «Яндекса» поло-
жительно повлияли предустановка 
сервисов компании на мобильных 
устройствах, запуск улучшенного по-
искового алгоритма «Королев» в авгу-
сте 2017 года и голосового виртуаль-
ного помощника «Алиса» в октябре 
2017-го, а также его дальнейшая ди-
стрибуция в сервисах «Яндекса» (на-
пример, в мобильном и десктопном 
браузере и «Навигаторе»), считают в 
компании. «

”
Алиса“ стала одним из 

важнейших драйверов органической 
установки поискового приложения 

”
Яндекса“ на мобильные устройства 

пользователей,— сообщил предста-
витель 

”
Яндекса“ Илья Грабовский.— 

С момента запуска 
”
Алисы“ и старта 

рекламной кампании дневная ауди-
тория нашего поискового приложе-
ния выросла в два раза».

Старший аналитик Sberbank 
Investment Research Светлана Суха-
нова называет успех команды «Ян-
декса» на Android «ошеломляющим». 
«Он выше ожиданий рынка и быст-
рее прогноза, который давала компа-
ния. И это произошло не только в ре-
зультате урегулирования спора 
Google с ФАС, этому способствуют 
успех 

”
Алисы“, улучшенный поиск 

по картинкам и видео»,— рассуждает 
аналитик. По ее словам, иллюстраци-
ей последнего тезиса может служить 
то, что доля «Яндекса» в мобильном 
поиске на iOS тоже выросла — на 1,5 
процентных пункта (п. п.) год к году и 
на 3,2 п. п. с конца января 2018 года — 
и составила 41,4%.

Аналитик Sova Capital Александр 
Венгранович также отдает должное 
успеху «Алисы» и постоянному рас-
ширению экосистемы продуктов, но 
при этом считает, что доля «Яндекса» 
растет в основном за счет предуста-
новок поиска на устройствах 
Android, которые стали поставлять в 
Россию с первого квартала 2018 года. 
«Поскольку доля таких устройств 
постоянно увеличивается, а исполь-
зуют 

”
Яндекс“ на них чаще, значит, и 

доля российского поисковика посто-
янно растет. Я ждал, что 50% на 
Android у него будет к концу года, но 

”
Яндекс“, судя по всему, справится с 

этой задачей быстрее»,— говорит го-
сподин Венгранович.

Роман Рожков

«Яндекс» обогнал Google 
на чужой территории
Российский поисковик впервые  
обошел конкурента на Android

Нормальный выход 
из ситуации — отдать 
активы кредиторам

— Максим Блажко,
экс-владелец «Дон-строя»,  

в интервью 
”
Ъ“ в июне 2017 года

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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спорт Мария Шарапова поборется  
за выход в 1/4 финала Открытого чемпионата США  
с испанкой Карлой Суарес Наварро

Летнее трансферное окно, за-
крывшееся в ночь на 1 сентября, 
помимо того что вновь подтвер-
дило финансовую мощь англий-
ского клубного футбола, кото-
рый хоть и не смог улучшить свой 
прошлогодний рекорд, но все 
равно остался впереди с показа-
телем €1,42 млрд, израсходо-
ванных на приобретение новых 
игроков, выявило интересный 
момент. Отметку в €1 млрд пере-
шагнула еще и итальянская лига, 
лидер которой, «Ювентус» отме-
тился самым громким трансфе-
ром года — покупкой у «Реала» 
Криштиану Роналду. По-видимо-
му, уже сейчас можно говорить о 
том, что Серия A, несколько лет 
пребывавшая в тени английской 
и испанской лиг, возвращается 
на позиции законодателя мод.

Трансферные окна в последнее 
десятилетие складывались примерно 
по одному сценарию. Клубы Англий-
ской премьер-лиги (АПЛ) тратили 
деньги, не обращая внимания на ба-
ланс расходов и доходов, а остальные 
подбирали то, что оставалось невыку-
пленным англичанами. Бывали, ко-
нечно, исключения, вроде «Реала» и 
«Барселоны» или много тратившего в 
последние сезоны ПСЖ, но их покуп-
ки на общую картину влияли мало.

Достаточно привести данные, ка-
сающиеся расходов европейских лиг 
с начала десятилетия. Летом 2010 го-
да АПЛ потратила на новых игроков 
более €433 млн, а получила от про-
дажи футболистов только €183 млн. 
То есть баланс составил минус 
€250 млн. При этом суммарные чи-
стые расходы других лиг, входящих 
в большую пятерку, не превышали 
€140 млн. В дальнейшем отрицатель-
ный баланс у АПЛ стабильно рос и ле-
том нынешнего года впервые превы-
сил психологически важный барьер, 
остановившись у отметки в €1,012 мл-
рд (покупок было совершено на 
€1,42 млрд, а продаж на €407,5 млн). И 
это с учетом того, что трансферное ок-
но в Англии закрылось еще 9 августа. 
Если же смотреть на данные с нача-
ла десятилетия, то получится, что чи-
стые расходы АПЛ на покупку игро-
ков составили €4,9 млрд. У итальян-
ской, испанской и немецкой лиг, 
вместе взятых, этот показатель не до-
тянул до €1,3 млрд. А Франция, несмо-
тря на то что, например, ПСЖ за два 
лета выделил на покупку Неймара и 

Килиана Мбаппе более €400 млн, ока-
залась в плюсе на €303 млн.

Но назвать минувшую дозаявоч-
ную кампанию английских клубов 
действительно яркой непросто. Са-
мым крупным оказался трансфер гол-
кипера Кепы Аррисабалаги из «Атле-
тика» в «Челси» за рекордные для вра-
тарей €80 млн. Примечательно, что и 
третья позиция в списке топ-транс-
феров лета занята вратарем — «Ли-
верпуль» заплатил «Роме» за Алиссо-
на €62,5 млн. А еще обращает на се-
бя внимание, что в топ-10 трансфе-
ров АПЛ почти нет форвардов (год на-
зад в десятке, наоборот, было только 
два игрока обороны и один вратарь). 

Они там могли быть, но как утвержда-
ют британские СМИ, главный тре-
нер «Манчестер Юнайтед» Жозе Моу-
ринью заблокировал возвращение в 
команду Криштиану Роналду, посчи-
тав, что деньги лучше потратить на хо-
рошего защитника. В круг интересов 
Моуринью входили Тоби Алдервей-
релд, Гарри Магуайр, Диего Годин. Но 
ни одного из них клубное руководст-
во «добыть» не смогло.

А вот «Ювентус» не смутили запро-
сы «Реала» по трансферу Криштиану 
Роналду и требования самого игро-
ка по зарплате — €117 млн и €30 млн 
в год соответственно. Многие счи-
тают, что это непомерная цена за 
33-летнего футболиста. Но как бы то 
ни было, а переход португальца по-
мог Серии A впервые перешагнуть 
отметку в €1 млрд на покупку игро-
ков. На самом деле миллиард поко-
рился бы итальянцам и без Кришти-

ану Роналду — команды лиги потра-
тили на усиление €1,130 млрд (при 
этом баланс получился вполне при-
емлемым — «минус €273 млн»), но с 
португальцем получилось и надеж-
нее, и ярче. А ведь «Ювентус» не ог-
раничился покупкой одного Ронал-
ду. Команда явно выстраивается под 
то, чтобы выиграть Лигу чемпио-
нов, и ради этого туринцы отдали по 
€40 млн за Жуана Канселу и Дугласа 
Косту, а также €35 млн за Леонардо 
Бонуччи, которого вернули из «Ми-
лана». Как считает знаменитый ита-
льянский тренер Фабио Капелло, за 
свою карьеру успевший поработать 
и в «Милане», и в «Ювентусе», и в «Ре-
але», и в сборной России, туринцы 
делают важное дело для всего ита-
льянского футбола. «Англия, Герма-
ния и Испания за счет более выгод-
ных телевизионных контрактов, бо-
лее успешной коммерческой дея-
тельности обошли нас. Появление в 
Турине Криштиану Роналду само по 
себе не решит проблем, но это важ-
ный момент. Ведь об итальянском 
футболе все вновь заговорили, и те-
перь нам нужно правильно распоря-
диться моментом»,— сказал тренер.

Странную кампанию провел «Ре-
ал». После ухода Криштиану Ронал-
ду от президента Королевского клу-
ба Флорентино Переса ждали каких-
то решительных шагов, например, 
приобретения Неймара или Килиа-
на Мбаппе. Не нуждающийся в день-
гах ПСЖ расставаться с ними не на-
меревался, но предполагалось, что 
парижане будут вынуждены про-
дать одну из суперзвезд: по настоя-
нию испанской лиги Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) 
возобновил дело в отношении ПСЖ 
за нарушение правил финансово-
го fair-play и вердикт ожидался не 
позднее прошлого понедельника. 
В UEFA, однако, с вердиктом реши-
ли повременить, и в итоге все, чем 
порадовал «Реал» болельщиков, так 
это покупки 18-летнего бразильско-
го полузащитника Винисиуса Жуни-
ора за €45 млн (сделка была согласо-
вана еще весной прошлого года) и за-
щитника Альваро Одриосолы у «Реал 
Сосьедад» за €30 млн. Хотя куда боль-
ше внимания привлекли переходы 
Тибо Куртуа из «Челси» за €35 млн и 
полузащитника Мариано Диаса из 
«Лиона» за €33 млн. Переход Куртуа 
был странным, поскольку непонят-
но, зачем «Реалу», у которого уже есть 
в воротах надежный Кейлор Навас, 
столь дорогая покупка. Что касается 
Диаса, то год назад «Реал» продал его 

в «Лион» за €8 млн, предусмотрев в 
контракте право обратного выкупа. 
Но еще в начале лета Флорентино Пе-
рес уверял, что игрок такого уровня 
ему не нужен, однако под закрытие 
трансферного окна Диас снова ока-
зался в «Реале». Однако даже на фо-
не странного поведения «Реала» ис-
панская лига провела вполне актив-
ную дозаявочную кампанию, потра-
тив на новых игроков €892 млн, что 
значительно больше показателя ле-
та 2017 года — €576 млн. Баланс при 
этом составил «минус €135 млн».

А вот французская и немецкая ли-
ги оказались в плюсе. Клубы первой 
получили от продажи футболистов 
на €289 млн больше, чем потратили 
на их приобретение. Практически 
половину такого баланса обеспечил 
Мбаппе. Ведь из €180 млн, которые 
ПСЖ согласился отдать за него «Мо-
нако», €45 млн были перечислены в 
2017-м в качестве оплаты аренды, а 
выкуп трансфера за €135 млн состо-

ялся на прошлой неделе. Отметим 
также, что в десятку самых крупных 
приобретений французских клубов 
входит Александр Головин — за по-
лузащитника ЦСКА «Монако» запла-
тил €30 млн. Что касается бундесли-
ги, то летнее трансферное окно не-
мецкие команды закрыли с плюсом 
в €22 млн.

Наконец Российская премьер-лига 
по расходам — €65,7 млн — заняла 12-
е место (доходы составили €83,8 млн, 
баланс «плюс €18,1 млн»), располо-
жившись между голландской и ки-
тайской лигами. При этом ни одной 
покупки дороже €9 млн (переход Фе-
дора Смолова из «Краснодара» в «Ло-
комотив») не случилось. А вот доста-
точно крупные продажи были. Поми-
мо уже упомянутого Александра Го-
ловина это еще переход из «Спарта-
ка» в «Севилью» Квинси Промеса за 
€21 млн и трансфер Витинью из ЦСКА 
во «Фламенго» за €10 млн.

Александр Петров

ТРАНСФЕРЫ

Итальянский футбол шагнул за миллиард
В Европе закрылось трансферное окно

РЕЗУЛЬТАТ

Третий круг US Open
Женщины. Кайя Канепи (Эстония)—Ребекка Пе-
терсон (Швеция) 6:3, 7:6 (7:3). Серена Уильямс 
(США, 17)—Винус Уильямс (США, 16) 6:1, 6:2. Эш-
ли Барти (Австралия, 18)—Каролина Мухова (Че-
хия) 6:3, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 8)—София 
Кенин (США) 6:4, 7:6 (7:2). Слоан Стивенс (США, 
3)—Виктория Азаренко (Белоруссия) 6:3, 6:4. Эли-
зе Мертенс (Бельгия, 15)—Барбора Стрыцова (Че-
хия, 23) 6:3, 7:6 (7:4). Анастасия Севастова (Лат-
вия, 19)—Екатерина Макарова (Россия) 4:6, 6:1, 
6:2. Элина Свитолина (Украина, 7)—Ван Цян (Китай) 
6:4, 6:4. Маркета Вондроушова (Чехия)—Кики Бер-
тенс (Нидерланды, 13) 7:6 (7:4), 2:6, 7:6 (7:1). Мэ-
дисон Кис (США, 14)—Александра Крунич (Сербия) 
4:6, 6:1, 6:2. Карла Суарес Наварро (Испания, 30)—
Каролин Гарсия (Франция, 6) 5:7, 6:4, 7:6 (7:4). До-
миника Цибулкова (Словакия, 29)—Анжелика Кер-
бер (Германия, 4) 3:6, 6:3, 6:3. Леся Цуренко (Ук-
раина)—Катержина Синякова (Чехия) 6:4, 6:0. Нао-
ми Осака (Япония, 20)—Александра Соснович (Бе-
лоруссия) 6:0, 6:0. Мария Шарапова (Россия, 
22)—Елена Остапенко (Латвия, 10) 6:3, 6:2. Ари-
на Соболенко (Белоруссия, 26)—Петра Квитова (Че-
хия, 5) 7:5, 6:1.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Карен 
Хачанов (Россия, 27) 5:7, 7:5, 7:6 (9:7), 7:6 (7:3). 
Доминик Тим (Австрия, 9)—Тейлор Фриц (США) 3:6, 
6:3, 7:6 (7:5), 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР, 5)—Де-
нис Шаповалов (Канада, 28) 4:6, 6:3, 6:4, 4:6, 6:4. 
Джон Иснер (США, 11)—Душан Лайович (Сербия) 
7:6 (10:8), 6:7 (6:8), 6:3, 7:5. Борна Чорич (Хорва-
тия, 20)—Даниил Медведев (Россия) 6:3, 7:5, 6:2. 
Милош Раонич (Канада, 25)—Станислас Вавринка 
(Швейцария) 7:6 (8:6), 6:4, 6:3. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 3)—Фернандо Вердаско (Испа-
ния, 31) 7:5, 7:6 (8:6), 6:3. Джон Миллман (Австра-
лия)—Михаил Кукушкин (Казахстан) 6:4, 4:6, 6:1, 
6:3. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Ник Кири-
ос (Австралия, 30) 6:4, 6:1, 7:5. Жуан Соуза (Пор-
тугалия)—Люка Пуй (Франция, 17) 7:6 (7:5), 4:6, 7:6 
(7:4), 7:6 (7:5). Филипп Кольшрайбер (Германия)—
Александр Зверев (Германия, 4) 6:7 (1:7), 6:4, 6:1, 
6:3. Кеи Нисикори (Япония, 21)—Диего Шварц-
ман (Аргентина, 13) 6:4, 6:4, 5:7, 6:1. Давид Гоф-
фен (Бельгия, 10)—Ян-Леннард Штруфф (Германия) 
6:4, 6:1, 7:6 (7:4). Новак Джокович (Сербия, 6)—Ри-
шар Гаске (Франция, 26) 6:2, 6:3, 6:3. Марин Чилич 
(Хорватия, 7)—Алекс де Минаур (Австралия) 4:6, 
3:6, 6:3, 6:4, 7:5.

В воскресенье завершился ше-
стой тур чемпионата России, 
главный матч которого состоял-
ся в Санкт-Петербурге, где «Зе-
нит» принимал «Спартак». Битва 
лидеров премьер-лиги, собрав-
шая на трибунах 61 467 зрите-
лей, изобиловала жесткими 
единоборствами и эмоциями, 
однако до голов дело так и не до-
шло. Сыграв вничью 0:0, петер-
буржцы допустили первую осеч-
ку, но сохранили двухочковое 
преимущество над москвичами 
в турнирной таблице.

атч «Зенит»—«Спар-
так» смело можно было назвать цен-
тральным не только в шестом туре, 
но и в первом круге чемпионата Рос-
сии, потому как обе команды успеш-
но начали сезон и сразу продемон-
стрировали серьезность своих наме-
рений в борьбе за золотые медали. Пе-
тербуржцы показали на старте макси-
мальный результат, набрав 15 очков, 
а москвичи взяли на два балла мень-
ше. Правда, сине-бело-голубые еще не 
встречались с основными конкурен-
тами, тогда как красно-белые сыгра-
ли с «Локомотивом» и «Краснодаром», 
а также с «Оренбургом», который уди-
вил достаточно высокой степенью бо-
евой готовности к первенству. Кстати, 
поэтому определить фаворита в так 
называемом дерби двух столиц было 
непросто. «Зенит», конечно, имел пре-
имущество домашнего поля. С другой 
стороны, в четверг он неубедительно 
выглядел в ответном квалификаци-
онном матче Лиги Европы с норвеж-
ским «Мольде», в котором затратил не-
мало сил и эмоций.

Впрочем, в сегодняшнем «Зените» 
очень многое зависит от Артема Дзю-
бы, а в «Мольде» нападающему дали 
передохнуть и явно берегли его к про-
тивостоянию со «Спартаком». В то же 

время московский клуб непосредст-
венно перед выездом в Санкт-Петер-
бург остался без своего лучшего фут-
болиста последних лет Квинси Про-
меса, проданного в испанскую «Се-
вилью». Взамен спартаковцы никого 
не приобрели, так как все произош-
ло уже на исходе трансферного пери-
ода, и компенсировать уход голлан-
дца предстояло за счет внутренних 
резервов. В принципе на скамейке 
запасных засиделись Педро Роша и 
Софьян Ханни, купленные суммарно 
за €20 млн, а такие деньги должны иг-

рать. Главный тренер «Спартака» Мас-
симо Каррера предоставил шанс бра-
зильцу. К слову, на берега Невы крас-
но-белые пожаловали почти в силь-
нейшем составе, в котором отсутст-
вовали только травмированные вра-
тарь Александр Селихов, защитник 
Илья Кутепов и хавбек Джано Ана-
нидзе. «Зенит» испытывал более су-
щественные кадровые затруднения.

Нейтрализацию Дзюбы Каррера 
доверил паре центральных защитни-
ков Самуэль Жиго—Сальваторе Бок-
кетти. Чаще с нападающим сборной 
России контактировал француз, и од-
но из их единоборств привело к тому, 
что новичок «Спартака» травмировал-
ся и его пришлось менять в середине 
первого тайма на Георгия Джикию. 
Причем Дзюба мог забить из-под хро-
мавшего Жиго и вообще оказывал по-

стоянное давление на оборону гостей, 
посадив на желтую карточку Боккетти. 
Однако до перерыва голевых момен-
тов было немного, и неудивительно, 
что на табло сохранились нули. Опас-
но бил Александр Ерохин, но молодой 
спартаковский голкипер Александр 
Максименко среагировал на этот удар. 
У красно-белых активно действовал 
Роша и вполне мог отличиться, но из 
выгодного положения послал мяч вы-
ше ворот. Был эпизод, когда его про-
рыв остановил в штрафной площади 
не без нарушения правил Бранислав 
Иванович. Судья Владимир Москалев 
решил пенальти не назначать, а по-
зже он проигнорировал и другую си-
туацию, когда Фернандо попал ногой 
в голову Себастьяна Дриусси.

В самом начале второго тайма ар-
гентинец выбыл из строя, и заме-

нивший его Эрнани сразу же оказал-
ся на острие потенциально результа-
тивной атаки — мяч прилетел пря-
мо в руки Максименко. Вскоре двое 
спартаковцев не реализовали выход 
на одного защитника. Очень близок 
к голу был Джикия, которого хозяева 
забыли в своей штрафной при розыг-
рыше «стандарта». Защитник промах-
нулся из идеальной позиции. В це-
лом инициативой владел «Зенит», но 
«Спартак» мало пропускает — в пяти 
турах это случилось лишь однажды, 
и то при курьезных обстоятельствах, 
когда Максименко зевнул удар с чу-
жой половины поля в матче с «Дина-
мо». Не пропустили подопечные Кар-
реры и в Санкт-Петербурге. Несмотря 
на то что игра закончилась нулевой 
ничьей, она носила весьма жесткий 
характер, держала в напряжении до 
последних секунд и в полной мере со-
ответствовала своему статусу.

Между тем очередные очки в ше-
стом туре потерял действующий чем-
пион страны. На этот раз «Локомо-
тив» уступил в Краснодаре, пропу-
стив решающий мяч перед финаль-
ным свистком. То же самое случилось 
с железнодорожниками и в Оренбур-
ге. Два поражения, две ничьи, две по-
беды, восемь баллов и разница мя-
чей — 4:4. «Конечно, мы разочарова-
ны таким стартом,— заявил на своей 
страничке в соцсетях президент клу-
ба Илья Геркус.— Сохранили чемпи-
онский состав, серьезно усилились, 
но пока далеки от прошлогодних по-
зиций. Очевидно, что мы сейчас пере-
живаем черную полосу».

Вторую победу с крупным счетом 
одержал ЦСКА. Ранее красно-синие 
разгромили «Арсенал», а сейчас от 
них досталось «Уралу». Первый хет-
трик в нынешнем чемпионате сде-
лал форвард Федор Чалов, возглавив-
ший гонку бомбардиров с пятью го-
лами. Армейцы очень активно пора-
ботали на трансферном рынке и под-
писали контракты с девятью новыми 
футболистами. Их последними прио-
бретениями в летнее окно стали ис-
ландец Арнор Сигурдссон, японец 

Такума Нисимура и Иван Обляков, 
самому старшему из них — всего 21 
год. Вместе с тем и клубный лазарет 
не пустует. Вот и в матче с «Уралом» 
повреждения получили Хердур Маг-
нуссон и Кристиян Бистрович. Но не 
только это расстроило главного тре-
нера ЦСКА Виктора Гончаренко. По 
его словам, команда пока допускает 
много ошибок в защите, которые на-
до устранять перед Лигой чемпионов. 
«Можно хорошо атаковать, но плохо 
обороняться. Отсутствует баланс, и 
это не нравится»,— резюмировал бе-
лорусский специалист.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Первый ноль «Зенита»
«Спартак» не пропустил и добился ничьей в Санкт-Петербурге

В Италии рассчитывают, 
что переход Криштиану 
 Роналду в «Ювентус» помо-
жет итальянскому клубно-
му футболу вернуть былые 
позиции  ФОТО REUTERS

На домашнем матче 
« Зенита» со «Спартаком» 
был установлен рекорд по-
сещаемости, но голов по-
чти 61,5 тыс. зрителей 
так и не увидели   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Самые крупные трансферы лета 2018 года (€ млн)
Игрок Амплуа Откуда Куда Стоимость
1. Килиан Мбаппе (Франция) Форвард «Монако» ПСЖ 135

2. Криштиану Роналду (Португалия) Форвард «Реал» «Ювентус» 117

3. Кепа Аррисабалага (Испания) Голкипер «Атлетик» «Челси» 80

4. Тома Лемар (Франция) Полузащитник «Монако» «Атлетико» 70

5. Рияд Марез (Алжир) Полузащитник «Лестер» «Манчестер Сити» 67,8

6. Алиссон (Бразилия) Голкипер «Рома» «Ливерпуль» 62,5

7–8. Наби Кейта (Гвинея) Полузащитник «Лейпциг» «Ливерпуль» 60

7–8. Фред (Бразилия) Полузащитник «Шахтер» «Манчестер Юнайтед» 60

9. Жоржинью (Бразилия) Полузащитник «Наполи» «Челси» 57

10. Фабинью (Бразилия) Полузащитник «Монако» «Ливерпуль» 45

Переход Мбаппе фактически состоялся еще в 2017 году. Стороны договорились, что первый сезон он 
проведет в ПСЖ в аренде за €45 млн, а летом 2018-го парижане еще за €135 млн выкупят его трансфер

Шестой тур
«Ростов»—«Рубин» 1:1
Ионов, 11 (пен.) — Сорокин, 50
«Крылья Советов»—«Анжи» 1:0
Корниленко, 83
ЦСКА—«Урал» 4:0
Чалов, 13, 31, 85; Бистрович, 88.  
Незабитый пенальти: Бумаль («Урал»), 51
«Краснодар»—«Локомотив» 2:1
Вандерсон, 39; Сулейманов, 90+3 — Фернандеш, 
33 (пен.)
«Енисей»—«Арсенал» 0:0
«Динамо»—«Оренбург» 2:0
Марков, 63; Луценко, 90+4
«Зенит»—«Спартак» 0:0

М Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 6 5 1 0 10:1 16
2. «Спартак» 6 4 2 0 5:1 14
3. «Ростов» 6 4 1 1 8:2 13
4. «Краснодар» 6 3 1 2 7:6 10
5. «Оренбург» 6 3 1 2 8:5 10
6. ЦСКА 6 2 3 1 9:3 9
7. «Динамо» 6 2 3 1 8:4 9
8. «Локомотив» 6 2 2 2 4:4 8
9. «Крылья Советов» 6 2 1 3 2:5 7
10. «Рубин» 6 1 4 1 6:6 7
11. «Арсенал» 6 1 2 3 3:6 5
12. «Енисей» 6 1 2 3 2:8 5
13. «Урал» 6 1 1 4 5:13 4
14. «Уфа» 5 1 1 3 3:6 4
15. «Ахмат» 5 1 1 3 4:7 4
16. «Анжи» 6 1 0 5 3:10 3
Матч «Ахмат»—«Уфа» закончился после подписания 
номера в печать.
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